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С И С Т Е М У

ПАРТИЙНОЙ УЧЕБЫ

Старательно трудится машинист пресс-подборщика Лучанов. 
‘ ской фермы совхоза «Томский» Александр Прокопьевич Татуй. 

ко. Он ежедневно прессует до 20 тонн сена. Тюки прессованного 
сена возят в скирды на тракторной тележке тракторист А. А. 
Метленкин с грузчиками В. Голиковым, В. Саломатовым и 
Н. Болтовским. Растут у скотного двора скирды, а на лугах по
являются все новые и новые тюки. Хорошо идет агрегат, ровно, 
валки подбираются чисто. Это последние валки. На днях луча- 

‘ новцы завершат план заготовки сена.

НА СНИМКЕ: А. П. Татуйко.
Фото в . Рыбалова.

Партийные организации нашей об 
ласти ведут подготовку к новому 
учебному году в системе маркси 
стско-ленинского образования. В 
этот период предстоит решить ряд 
важных задач. Надо так подготовить
ся к новому учебному году, чтобы 
создать самые благоприятные уело 
ВИЯ для занятий — дальнейшего со
вершенствования партийного образо 
вания.

Два года прошло с тех пор, как в 
i  нашей партии введена новая система 

марксистско-ленинской учебы. СоЗ' 
дание начальной, средней и высшей 
ступеней в политическом образова
нии, упор на самостоятельную теоре 
тическую учебу, стабильные про 
граммы, выпуск в свет новых учеб' 
ных и методических пособий—все 
это позволило на деле осуществить 
последбвательность и преемствен 
ность в овладении революционной 
теорией.

В прошлом учебном году около 
48 тысяч коммунистов и беспартий
ных активистов занимались в началь 
ных политшколах, школах основ 
марксизма-ленинизма, теоретичес 
ких и проблемных семинарах, в шко
лах партийно-хозяйственного актива 
и вечерних университетах марксиз 
ма-ленинизма.

В самом массовом звене, системы 
политического просвещений  ̂ тысячи 
слушателей нынче завершили изуче 
ние программы начальной полити 
ческой школы. Большинство из них 
овладело необходимым минимумом 
политических знаний и подготовило 

i  себя для дальнейшей учебы в шко
лах основ марксизма-ленинизма. Го
товясь к новому учебному году, пар 
тийные организации должны самым 
внимательным образом рассмотреть 
вопрос о дальнейшей учебе каждо
го слушателя, окончившего началь
ную политшколу.

У некоторых руководителей пар
тийных организаций возникают сом
нения; смогут ли выпускники на
чальных школ продолжать учебу в 
среднем звене! Кое-кто утверж
дает, что для этой категории слуша
телей надо создать промежуточные 
формы учебы. Ратуя якобы за «но
вое», эти руководители по сущест
ву пытаются вернуться к старым, из
жившим себя формам кружковщины, 
в которых практически невозможны 
занятия, базирующиеся на научно 
обоснованной методике и програм
мах.

Да, действительно, часть слуша
телей, окончившая начальные шко
лы, еще не имеет больших навыков 
самостоятельной работы или недо
статочно хорошо усвоила програм
мный материал. С этим нельзя не 
считаться, нельзя всех механически 
зачислять в школы основ марксиз
ма-ленинизма. В одном случае целе
сообразно продлить срок обучения 
в начальных политшколах до трех 
лет. Дополнительный год занятий мо- 

./ жно использовать для изучения Те- 
' зисов ЦК КПСС «50 лет Великой Ок

тябрьской социалистической рево
люции» и других важнейших доку
ментов партии и правительства, а 
также для более глубокого изучения 
сложных тем. Это позволит укрепить 
теоретические познания слушателей, 
научить их более конкретно увязы
вать теорию _с практикой коммунис
тического строительства.

В другом случае, видимо, целесо
образно изучение истории КПСС в 
среднем звене вести не год, а два 
года, с таким расчетом чтобы това- 

‘  рнщи, пришедшие в среднее звено 
из начального, имели больше вре
мени для самостоятельных занятий, 
для работы над первоисточниками. 
Иногда с согласия коммунистов рай
комы и горкомы КПСС могут пойти 
на подобные меры, но большинство, 
естественно, продолжит учебу в

трехгодичных школах основ марк
сизма-ленинизма.

Партийные организации нашей об
ласти в нынешнем году уже при
няли в свои ряды около полутора 
тысяч человек. Определение форм 
учебы молодых коммунистов требу
ет самого внимательного подхода. 
Если молодой коммунист не имеет 
среднего образования, ему надо на
стоятельно рекомендовать поступить 
в вечернюю школу или техникум. 
Для остальных молодых коммуни
стов, в зависимости от степени их по
литических знаний, следует создавать 
политшколы и семинары первого го
да обучения.

Можно предвидеть, что в некото
рых небольших партийных органи
зациях стопкнутся с определенными 
трудностями при комплектовании се
ти политпросвещения; нехваткой 
пропагандистских кадров, наличием 
малочисленных групп слушателей с 
разной степенью подготовки и т. д. 
Опыт Колпашевского горкома КПСС 
показывает, что в таких случаях име
ет смысл создавать кустовые школы 
и семинары.

Готовясь к новому учебному году, 
партийные комитеты должны наме
тить меры совершенствования систе
мы подготовки и повышения квали
фикации пропагандистов. Сейчас, 
когда марксистско-ленинское обра
зование базируется на стабильных 
учебных планах и программах, соз
даны условия для перспективного 
планирования всей работы с пропа
гандистами, для того чтобы ввести 
их четкую специализацию.

Однако факты свидетельствуют 
о том, что в некоторых рай
комах партии плохо используют эти 
возможности. Недавно Дом полити
ческого просвещения обкома КПСС 
провел курсы пропагандистов школ 
основ марксизма-ленинизма, которые 
будут специализироваться по фило
софии. Но Александровский, Верх- 
некетский и Чаинский райкомы КПСС 
не прислали на эти курсы ни одного 
человека. Некоторые райкомы' пар
тии до сих пор еще не имеют пер
спективного плана подготовки и по
вышения квалификации пропаган
дистских кадров.

Медленно перестраивают работу 
пропагандистами в соответствии с 

требованиями новой системы поли
тического образования Бакчарский, 
Парабельский и некоторые другие 
райкомы партии. Здесь мало внима
ния уделяют кабинетам политическо
го просвещения — этим важнейшим 
методическим центрам партийной 
пропаганды.

В предстоящем учебном году на
до еще больше повысить интерес 
коммунистов к марксистско-ленин
скому образованию. Высокий уро
вень занятий—вот первейшее .усло
вие для того, чтобы коммунисты ов
ладевали теорией увлеченно, не жа
лея времени и энергии. Но важное 
значение имеют и разнообразные 
формы контроля за учебой, с ус
пехом применяемые в ряде мест; 
подготовка рефератов, прием заче
тов по отдельным разделам про
граммы, отчеты слушателей на за
седаниях партийного бюро и пар
тийных собраниях.

Постоянная забота о политическом 
образовании кадров—ленинская тра
диция нашей партии. Нынешний юби
лейный год должен стать новым ша
гом на пути огромной работы КПСС 
по формированию научного миро
воззрения у советских людей.

Нынче наша партийная пропаганда 
получила на вооружение документ 
огромной теоретической ценности — 
Тезисы ЦК КПСС «50 пет Великой Ок
тябрьской социалистической револю
ции». Опираясь на него, пропаганди
сты всех звеньев партийного просве
щения смогут добиться новых успе
хов в своей деятельности.

НАШ А ОБЩ АЯ ЗАБОТА
Хорош нынче у нас подсол

нечник. Убирать такой — одно 
удовольствие. Трактор ДТ-75 и 
силосоуборочный комбайн у ме
ня совсем новые, работают без
отказно. По норме за смену мне 
надо убирать по 36 тонн зеленой 
массы, а удается делать по 50 — 
60 тонн. Можно бы и больше, 
но возить зеленую . массу надо 
за 9 километров, а за комбай
ном закреплено только 7 авто
машин. Их не хватает. Мне при
ходится останавливать комбайн 
и ждать очередную машину. 
Правда, на это уходит но не
скольку минут, но за день отш 
складываются в часы.

В заготовке кормов тружени
кам нашего совхоза немалую 
помощь оказьшают предприятия 
и организации районного цент
ра. Вторник и среда этой неде
ли были объявлены ударными 
днями на заготовке кормов. Но 
меня удивляет: почему-то сами 
мы у себя в бригаде не исполь
зуем всех возможностей по 
улучшению организации труда 
и эксплуатации техники. Я со
бирался нынче работать на ста

ром силосоуборочном комбай
не, отремонтировал его, но тут 
пришел новый, его решили за
крепить за мной. А  старый так 
и остался стоять на усадьбе.

За две недели я убрал 70 
гектаро1В подсолнечвика, а все
го его у нас 280 гектаров,. В 
августе были холодные дни, и 
мы боялись, что подсолнечник 
могут повредить заморозки. Но 
и сейчас шткго из руководите
лей совхоза не проявляет забо
ты о том, чтобы пустить в рабо
ту второй комбайн. На двух мы 
могли бы уже убрать половину 
площади, засеянной подоолнеч-
HlHKO'M.

Теперь о транспорте. Как я 
уже говорил, его не хватает. 'У 
нас работают автомашины Кол- 
паш-евской автотранспортной 
конторы и Чаинского леспром
хоза. Но используются о.ни пло
хо. Сами водители возмущают
ся: приходят на работу к 8 ча
сам утра, а выезжают в 9— 10 
часов. Очень много времени за
трачивается на заправку. Води
тели предлагали делать ее с ве
чера. 'Управляющий фермой за

верил, что так и будет, однако 
ничего не изменилось. Нередко 
по утрам у конторы фермы лю
ди до 10— 11 часов ждут ма
шину, чтобы уехать на луга.

Пользуясь сухой погодой, от 
моего комбайна зеленую массу 
возят в Леботер к животновод
ческим помещениям. Эго хоро
шо. Зимой труднее было бы до
ставлять ее, но сейчас дороги 
на лугах в таком состоянии, что 
машины вынуждены идти на 
первой. и второй скоростях. На 
ферме есть бульдозер. Можно 
было бы его в ночь направить 
на дорога — днем он трамбует 
силосную массу, — но с этим 
не спешат. А  время уходит.

Нашей ферме нужно загото
вить нынче 1.650 тонн сена, к 
середине августа мы имели 
1.000 тонн. Специалисты под
считали, что луга дадут нам не 
больше 1.500 тонн. На ферме 
хотят заготовить побольше си
лоса. Его нужно 2.500 тонн. С 
280 гектаров подсолнечника 
можно взять около 3 тысяч 
тонн силоса. Но к середине ав
густа было заложено не больше

700 тонн.
По заранее составленным 

расчетам заготовку кормов мы 
должны завершить к 10 сентяб
ря. Мы могли бы раньше уп
равиться с этой работой, но ру
ководители совхоза плохо помо
гают ферме. По распоряжению 
дирекции с лугов сняли третий 
агрегат —■ его направили заго
тавливать сено для личного ско; 
та работников центральной 
усадьбы совхоза. Но ведь в пер
вую очередь надо обеспечить 
кармами общественное живот
новодство.

О том, как у нас использует
ся сеяо'уб01рочная техника, го
ворят такой факт. На ферме 
три пресс-подборщика. Действу
ют же только два, третий сто- 
ИТ. За сезон каждьш пресс- 
подборщиком запланировано 
заготовить 300 тонн сена. Наш 
лучший машинист Ю. Тараза- 
нов уже спрессовал более 200 
тонн. Надо бы изучить и немед-. 
ленно распространить опыт пе
редового механизатора. Но у 
нас, как видно, некому этим за
ниматься.

Без умелого использов'аяня' 
техники нечего и Г01в01рить о 
высоких темпах ра1боты на л у - ' 
гах. В соседнем совхозе «Ча- 
Ж1емтовский» Колпашевского 
района в прошлом году успеш
но применяли стогообразовате- 
ли. Есть они в в Леботе,ре. Но 
их не освоили, и нынче метку 
сена производят вручную.

Лебо терская ферма считается 
оЗиМой крупной в совхозе «Коло- 
минский». Здесь содержится 
1.250 голов енота, из них 550 
KOipoB. Надо приложить все уси
лия, чтобы зимой скот не голо, 
дал.

Время нас тупило горячее: по
дошли дни уборки зе1рн0Бых. 
На поля вышла уборочная тех
ника. 'Убираем горох, овес и 
другие ку'льтуры. Потребность 
в тракторах и автомашинах еще 
больше возросла. Поэтому на
до предусмотреть все, ■ чтобы 
каждая машина использовалась 
высокопроизводительно, с пол
ной отдачей. Это забота не 
только работников фермы, ме
ханизаторов, но и специалистов 
и руководителей совхоза.

А. ФОНАРЕВ, 
тракторист Леботерс1{Ой 
фермы совхоза «Коломин- 

ский» Чаинского района.

ПОЧЕМУ ПЛОХО
И С П О Л Ь З У Е Т С Я  
Т Е Х  Н И К Л

Вот уже больше месяца механи
заторы Каргасокской машинно
животноводческой станции ведут 
заготовку кормов на обских лугах, 
Однако скирд пока поставлено ма
ло. В бригадах много неорганизо
ванности, ceHoyeoiponHaH техника 
используется на половину своей 
мощности. В МЖС 13 пресс-под
борщиков, три постоянно находят
ся в Каргаске в ремонте, 10 ■— 
прессуют сено. При норме 15 тонн 
пресс-подборщики должны еже
дневно готовить 150 тонн сена, а 
они дают 60— 70 тонн.

— Вязнет техника, — говорит 
бригадир первой сеноуборочной 
бригады И. Дунин. — Дождики пе
репадают. Все это мешает , нам 
нормально работать.

Бесспорно, дожди, прошедшие в 
начале августа, сдержали темпы 
сеноуборочных работ, но все же 
при хорошей организации труда 
упущенное можно было навер
стать. Но в том-то и беда, что и в 
погожие дни труд плохо организо
ван.

Вдоль обской протоки ’раскину
лись владения первой бригады. Пу
сто на по'левом стане. Все люди на 
лугах, только повар готовит обед. 
Спрашиваю, как пройти к скирдам.

— Вот тропинка, — показали

женщины рукой в сторону кустар
ника. — Перейдете лужок, там и 
увидите людей.

Идти ‘оказалось недалеко. На 
берегу высились скирды готового 
сена. На одной из них лежали 
мужчины. Двоих я узнал— это бы
ли знакомые из Каргаска.

—■ Как вы сюда попали? — 
спросил я.

— На прорыв нас посла'ли, — 
последовал ответ.

— По всему видно, как вы лик
видируете прорыв.

— Верно, больше загораем, чем 
работаем.

■у скирдовщиков я пробыл почти 
три часа, и за это время с лугов не 
было подвезено ни одной тележки 
с тюками сена. Чтобы как-то убить 
время/^людв разошлись кто куда: 
один ушел ловить рыбу, второй 
— собирать смородину, третий 
лег спать.

На лугах — та же картина. Два 
пресс-подборщика в этот момент 
стоя'ли. У одного полетела шпонка 
колеса, у второго постоянно рвало 
проволоку.

Готовых тюков на лугах было 
мало, предстояло ждать, Когда 
пресс-подборщики напрессуют се
но, чтобы можно было погрузить. 
На загрузку тележек сеном ушло

полтора часа. За день в скирды 
было уложено немногим бо’лее ты
сячи тюков сена. ■

Не лучше шла работа и в дру
гие дни. Например, 9 августа было 
спрессовано и уложено в скирды 
только 50 тюков, хотя можно было 
уложить 1.400 — 1.600. День был 
солнечный, сухой. Опять подвели 
пресс-подборщики.

В июле были дни, когда шестью 
рабочими в скирды укладыва'лось 
по 75 тонн. Сейчас же средняя 
выработка достигает 16— 20 тонн.

Укладка тюков в скирды — са
мая трудоемкая работа, требующая 
ОТ' людей большой физической па. 
грузки. Зимой в МЖС велись раз
говоры о механизации укладки тю
ков в скирды. Предприятие полу
чило транспортеры с электромото
рами. Но они она.зались неисправ
ными. Ремонтом и установкой их 
никто не занимался. Вот и муча
ются люди.

Рельеф лугов в бригаде неров
ный: есть возвышенности и ложби
ны. В этих ус'ловиях нужно умело 
маневрировать техникой, особенно 
пресс-подборщиками. Важно, не 
дожидаясь, когда подсохнет почва 
на больших площадях, использо
вать каждый благоприятный гек
тар трав для прессовки. Но этого 
не делается.

В третьей бригаде' не хватает 
людей. Это снижает производи
тельность. Сдни и те же рабочие 
занимаются погрузкой тю:нов и ук
ладкой их в скирды. Пресс-под
борщики не выполняют нормы. 
Так, четырьмя пресс-подборщиками 
9 августа спрессовано 48 тонн, а 
десятого — 35 тонн. Коллектив 
МЖС трудится ниже своих воз
можностей.

Т. ТАРАСОВ.

П О  с  А  Е  А  A M  Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й

Т Е М П Ы  В Ы Ш Е  П Р О Ш Л О Г О Д Н  ИХ
«Поучитесь у зырянцев» — так 

называлась опубликованная в на. 
шей газете 30 июля корреспонден. 
ция, в которой руководители хо
зяйств Аснновского района были 
подвергнуты критике за низкие 
темпы заготовки кормов.

Как сообщил в редакцию секре
тарь Аснновского райкома КПСС 
тов. Шевчук, руководители района 
признали критику справедливой.

Проведенная в бригадах и звеньях 
работа позволила мобилизовать 
усилия колхозников на более про
изводительное использование тех
ники и средств на заготовке кор
мов. Прирост застогованного сена, 
несмотря на неблагоприятные по
годные условия, за период с 28 ию
ля по 8 августа в целом по району 
составил 34,2 процента, а в кол
хозах — 38,8 процента.

На 9 августа план стогования

сена в целом по району выполнен 
на 71,5 процента, в том числе в 
колхозах —• на 77,6 процента. За
ложено силоса в целом по району 
31,9 процента к плану, в том числе 
в колхозах — 33,5 процента. ■

На эту дату заготовлено больше, 
чем было в 1966 году: силоса — 
на 229 тонн, сена — на 339 тонн.

Принимаются необходимые меры 
к завершению выполнения плана 
заготовки кормов.

Хорошую капусту вырастило на Новомихайловской ферме 
совхоза «Корниловский» Томского района звено Марин Иоси
фовны Уткиной. Урожай составляет свыше 120 центнеров с 
гектара.

НА СНИМКЕ: член овощеводческого звена Мария Кузьмина 
готовит для отправки в город очередную партию капусты.

, ' Фото в . Рыбалова.

ормаш

БУДЕТ АВТОГОРОДОК
Томское областное автоуправле

ние получило на днях проектное за
дание на строительство гаража на 
275 легковых автомашин-такси. За
дание выполнено работниками Но
восибирского отделения института 
«Гипроавтотранс» под руководст
вом главного инженера проекта 
Гальперна. Гараж будет представ
лять из себя большое трехэтажное 
здание. Автомашины расположатся 
на втором и третьем этажах. На 
первом разместятся мастерские, 
столовая, административные и бы
товые помещения. Получено проект

ное задание и на строительство жи
лого городка автомобилистов. Там 
будет два семидесятиквартирных 
дома, детский ко1Лбннат на 270 мест 
и общежитие гостиничного типа на 
656 человек. Все эти сооружения 
будут воздвигнуты по Иркутскому 
тракту в Томске, там, где уже нача
то строительство автобусного гара
жа на 200 машин.

В. АЛЕКСЕЕВ.

МАЛЕНЬКИЕ 
ИНЖЕНЕРЫ БЕЛЛЯ

Из Москвы с Выставки дости
жений народного хозяйства СССР 
возвратилась группа работников и 
учащихся областной станции юных 
техников. Они отвезли в столицу 
две модели, сконструированные 
и изготовленные братьями Ша- 
турных из , рабочего поселка Беляй

Первомайского района. Одна из 
них—винтоход, сконструированный 
младшим братом, девятиклассни
ком Виктором, вместо колес име
ет два бесконечных винта. Модель 
эта может двигаться в любую сто
рону. Другая модель — йлането- 
•ход, созданный старшим Шатур- 
ных — Владимиром. На этой мо
дели установлен фотоэлемент, и 
она приводится в движение под. 
действием светового луча. Обе мо
дели будут экспонированы на
ВДНХ. г. СЕМЕНОВ.

СОВХОЗНАЯ ШКОЛА
Специальная бригада строите

лей, созданная в откормочном сов
хозе «Петропавловский» Колпашев
ского района, завершает отделоч
ные работы в новом двухэтажном

здании в центре совхоза — посел
ке Ново-Горный. 1 сентября хозяе
вами средней школы, которую сов
хоз построил хозяйственным спо
собом, станут 460 ребят — детей 
работников совхоза. Занятия в 
школе будут идти в одну смену. В 
новой школе оборудуются спор
тивный зал и все необходимые 
учебные кабинеты.

Г. АНДРЕЕВ.

РЕЙС «ГЛАЗУНОВА»
В Томск прибыл теплоход «Гла

зунов».' Его пятьдесят пассажиров 
— члены плавучей агитбригады, 
созданной Новосибирским обко
мом комсомола, Советским РК 
ВЛКСМ г. Новосибирска, Обским 
пароходством и правлением клуба

«Под интегралом» Академгородка. 
Среди членов бригады — профес
сор НГУ, несколько кандидатов 
наук, научные сотрудники, студен
ты, рабочие новосибирских пред
приятий. Кроме концертов худо
жественной самодеятельности,
бригада продемонстрирует речни
кам, лесорубам и нефтеразведчи- 
кам современные моды (в составе 
бригады—представитель Новоси
бирского Дома моделей), а также 
прочитают лекции на обществен
но-политические и естественно-на- 
учньг'в темы.

П. НАТАЛКИНА.

Т Е З И С Ы ЦК К П С С - В  М А С С Ы
Изучению Тезисов ЦК КПСС «50 'лет Великой Октябрьской социа. 

листической революции» была посвящена теоретическая конференция, 
которую позавчера провел партком Самусьской РЭБ. Перед началом 
конференции рабочие, инженеры, техники, учителя, медицинские ра
ботники ознакомились с тематическими выставками «На путях к Ок
тябрю», «Ленин — вождь революции», «Карта промышленности 
СССР», «Развитие сельского хозяйства за 50 лет Советской власти».

Теоретическую конференцию открыл секретарь парткома ремонтно
эксплуатационной базы П. И. Ляшко. Он рассказал о победе Октябрь
ского вооруженного восстания, отмети'л всемирное . значение нашей 
революции: С докладами по различным частям Тезисов ЦК КПСС 
выступили мастер механосборочного цеха В. И. Клабуков, плановик 
отдела коммунального строительства М. А. Пайгин.

Присутствовать на этой конференции все жители поселка Самусь, 
конечно, не смогли, поэтому партком РЭБ решил, что докладчики вы
ступят еще и по поселковому радио.

А. ИЛЬИЧЕВ.
п. Самусь Томского района.
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П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

ПРОЦЕНТОВАННЫЙ МАЯК
Доску почета обновляли к Пер

вому мая. Смотрят с нее портреты 
настройщика Константина Степано
ва, слесаря Михаила Соколовского, 
загляделась на новые корпуса заво
да гальванщица Надежда Сафронова, 
словн о , от голубого августовского 
неба чуть прищурилась радиомон- 
тажнииа Мария Уварова.

— Наши маяки!— с гордостью го
ворит председатель завкома завода 
математических машин Алексей Бол
дырев.

Сказал и задумался. Видимо, при
помнил, сколько было горячих спо
ров при обсуждении каждой канди
датуры. От всех цехов и служб шли 
в завком списки с именами передо
виков. Завод математических машин 
молод. И, как у  всякой молодости, си
лы  не занимать, каждый рекомендо
ванный— по-своему богатырь. Из 
них надо отобрать более достойных.

— Можно сварщика Зимнпкова.
'— А какова у него выработка?
— Э, нет! У  Павла Некрасова про

цент выше.
Такова привычная схема рожде

ния маяков. Она приш ла ' в нашу 
жизнь еще с времен первых пяти
леток.

Люди старшего поколения, очевид
но, еще помнят плакат, изображаю
щий рабочего в фартуке кузнеца, с 
силой бьющего молотом по нако
вальне. Вместо искр— огнеметный 
каскад процентов. Художник симво
лизировал наши темпы, раскрывал 
характер передового бойца за соци
ализм. Это представление о пере.до- 
вом рабочем живет и сейчас. Оно 
словно сошло с плаката в нашу дей
ствительность. Именно .этим крйте-. 
рием и руководствуются на заводе 
при оценке своих маяков. В общем- 
то правильно. Темпы определяют на
шу силу. Высокая ^выработка толь
ко в заслугу тому же Михаилу Со
коловскому или настройщику Кон
стантину Степанову.

Но жизнь выдвинула новые фак
торы в определении передовика. Вы
сокий процент —  теперь не единст
венная отметка успеха. Ж изнь'завода 
узаконивает новые баллы в оценке 
передовика. Если присмотреться, то 
в большинстве своем это люди вы
сокой квалификации. При таких кад
рах возросло требование к совер
шенствованию производства. Это с 
одной стороны. С другой— переход 
предприятия на новую систему пла
нирования и экономического стиму

лирования. Хозяйственная реформа 
изменила преж'ний взгляд на пере
довика. Теперь это не только тот, 
кто дал большой процент выработки, 
но и кто сделал свою- продукцию де
шевле. Это,человек, который думает 
и заботится не только о «в а л е » ,  о 
своей личной норме, но и о рента
бельности предприятия, о его прибы
лях, от которых в равной мере зави
сит заработок каждого члена кол
лектива.

На той же заводской Доске почета 
висит портрет начальника цеха JvT: 5 
Б. Г. Иван"ова. Чем он заслужил эту 
честь?

■—  Борис Григорьевич —  человек 
заботливый, рачительный, —  пояс
няет главный инженер завода тов. 
Кронберг.— Он печется ' не только о 
плане, но и умеет считать копейку: 
какова фондоотдача, . реализация, 
прибыль?

•— Своего рода экономист, умеет 
оценивать перспективу,— дополняет 
секретарь партийного бюро завода 
К. А. Стадлер.

Значит,, и здесь стали принимать 
во внимание другую оценку в опре
делении вложенного труда. Но ради
ус действия этой оценки пока что 
коснулся руководящих кадров.

— До цеховых звеньев еще не до
шли,— откровенно замечают мои со
беседники. При этом поясняют, что, 
якобы, еще не подоспело время для 
руководства новыми критериями в 
оценке передовиков. Выстав.ляется 
аргумент: завод работает еще без 
достаточных прибылей.

— Нет фонда материального по
ощрения, —  говорит тов. Стадлер.—  
А без него рановато делать переоцен
ку труда наших передовиков.

Рано ли? После я беседовал с ра
бочими, с теми, кто ходит на заводе 
в почете. Многие из них придержи
ваются другого мнения, чем секре
тарь партбюро. Они за новую оценку 
их труда, без каких-либо ожиданий. 
Иначе— перепутье. С одной сторо
ны— новая реформа, с другой— ста
рый головой подход к подведению 
итогов соревнования. Можно, ко
нечно, говорят монтажники, выпол
нять свои задания лучше, с боль
шим экономическим эффектом, как 
этого и требует обстановка,. Но где 
гарантии, что твое старание будет 
отмечено? Судят ведь о нашей рабо
те все еще по процентам.

Чувствуется хозяйский взгляд на

ЧЕЛОВЕК И РЕФОРМА
свое производство. Черты нового ха
рактера надо развивать своеврюмен- 
нп. Нельзя ждать, чтобы кто-то по
стучался в дверь партбюро и.-сказал: 
.здравствуйте, я передовик новой 
экономической формации. Следова
тельно, нужна кропотливая рабо
та по воспитанию у  людей иного 
подхода к осмысливанию (жоего тру
да. Никто, конечно, не отрицает, 
что здесь известную роль играет и 
материальное поощрение. Эти рыча
ги, безусловно, войдут в действие. 
Работая в новых условиях, завод 
сумел покрыть долги прошлого го
да, стал равномерно справляться 
с планом, наконец, получил и первую 
прибыль.

Но стоит ли уповатытолько па ма
териальные стимулы? Смысл новой 
реформы не в этом. Она сочетает в 
себе и коллективную, и персональ
ную ответственность за экономику 
производства. Такую ответствен
ность должна воспитывать у  ко.ч- 
лектива партийная организация. Е 
сожалению, на заводе такой работы 
не замечается. В партийном бюро и 
особенно у  цеховых партийных ор
ганизаций не чувствуется изменений 
работы в условиях новой экономи
ческой реформы. Это сказывается и 
в содержании социалистических обя
зательств.

Возьмем цех №  1. Что изменилось 
в его обязательствах? Почти ничего. 
Содержание немногочисленных пунк
тов сводится в основном к «валов- 
к е » . Исключение составляет разве 
третий пункт: внести к 5 О-летию Ок
тября не менее 28 рацпредложений с 
экономическим эффектом 380 руб
лей. Но никто не проверял его вы
полнение.

Есть на стенде и обязательства 
бригад механического участка тт. 
Миронова, Андреева, слесарного уча
стка мастера т. Ткачева, смены сле
сарей Позняка. Но и в этих доку
ментах широко не отражены новые 
веяния, которые внесла с собой |В 
цех реформа. И та же беда: бесконт
рольность. Правда, пытались заве
сти помесячный учет выполнения 
бригадных обязательств. Но послед
ние пометки относятся к майским 
дням.

Реформа поставила дело управле
ния производством на строгую на

учную основу. Теперь разработке 
любого мероприятия предшествует 
тщательное экономическое обоснова
ние. Однако эти расчеты порой все 
еще приблизительны. В июньском 
обязательстве первого цеха было 
предусмотрено к 20 числу закончить 
изготовление деталей к 12 счет
ным машинам. Но не сделали. И не 
выполнили потому, что плохо обо
сновали свои возможности.

Итак, старое содержание обяза
тельств, слабая Экономическая обос
нованность мероприятий, незнание 
рабочими новых условий соревнова
ния— все это мешает воспитанию в 
людях новых качеств хозяина про
изводства. При таком стиле работы 
люди плохо чувствуют те изменения, 
которые пришли в цех вместе с ре
формой. Интересно поведал об этом 
токарь Василий Куренков, один из 
маяков коллектива.

—  Право, —  говорит Куренков, —  
не ощутил я еще на себе , силу ре
формы. Разве что стал больше зара
батывать. Прежде в месяц выходило 
130 рублей, сейчас 160. Но это от 
накопленного опыта, от стремления 
сделать больше. Норму выполняю на 
130 процентов. Это повышает зара
боток. Е.то.чу же в конце месяца ос
таюсь на сверхурочную работу. 
Штурмовщина. Смотришь— еще до
полнительный заработок. К тому яге 
и честь тебе. Так и говорят: вон К у
ренков две смены подряд отстоял. А 
если рассудить, то в этом ли сила 
передовика?

Пробовали говорить с руководите
лями цеха. Старший диспетчер т. К у
тепов, начальник цеха т. Халдеев, 
■его заместитель т. Скориков сошлись 
на том, что надо поднимать уровень 

^экономической заинтересованности 
рабочего.

—  Допустим, изготовленные пере
довиком детали оказались дешевле 
других,— говорит т. Кутепов. —  Он 
же не пойдет и не попросит себе за 
это дополнительный заработок.. По
скромничает. А  поощрить следует. 
Значит, надо поставить учет на бо
лее высокий уровень. Ведь у  нас в 
основном действует техническая нор
ма. Ее обсчитывают и в рублях, и в 
процентах. Отсюда и берется про
центованный передовик без учета 
всех остальных сторон его экономи
ческого вклада.

По-видимому, надо ввести личные 
лицевые счета, поднять роль учет- 
чшгов, хорошо организовать сорев
нование по профессиям, создать це
ховое бюро анализа специально по 
учету экономического вклада передо
виков. Все это молено сделать. Ну
жна только .организаторская работа 
партийной организации.

— Пока мы еще пе обсуждали с 
коммунистами этих вопросов,— гово
рит партийный волгак цеха Виктор 
Петров. —  Да и вообще реформе не 
посвятили ни одного собрания.

В цехе 14 коммунистов, из них 
11 непосредственно у  станка. Все 
они ударники коммунистического 
труда, 98 процентов своей продукции 
сдают по первому предъявлению. Но’ 
так было и до перехода предприя
тия на экономическую реформу. Но
вого к этой работе ничего не приба
вилось. ,

Впрочем, откуда быть новизне, ес
ли вспомнить, ч «  секретарь парт
бюро тов. Стадлер сам признавал, 
что «до цехов не дош ли». Отсюда и 
незнание их трудностей. , Седьмой 
цех переходит на сдельную оплату 
труда. Надо обсчитать сотни дета
лей, которые будут проходить через 
сушильные камеры малярки и галь-' 
ванические ванны. Но никто не бе
рется за этот хлопотливый расчет. 
Цех работает без плана, на подхва
те, не зная заказов завтрашнего дня. 
Обязательство гальваников здесь 
свели главным образом к экономии 
материалов.

— В то же время, —  рассказыва
ет начальник цеха тов. Романовская, 
—  к нам поступают детали, на кото
рые даже неизвестно, где происходит 
перерасход мета.лла. Как в этих ус
ловиях воспитывать у  людей эконо
мический вкус к труду?

Новая система планирования по
высила творческую активность кол
лектива. .У  людей происходит пере
лом во взглядах на экономику. Это 
требует и новых форм работы пар
тийной организации. Осуществление 
реформы —  это ведь не только забо 
та о дополнительных прибылях. Их 
не получишь, если каждый работник 
не станет настоящим хозяином про
изводства, тем маяком, свет которого 
и освещает путь реформе. И партий' 
ное бюро должно стать центром всей 
информации о начинаниях передови
ков, организатором их распростране
ния. Это позволит принимать, более 
правильное решение, видеть перспек
тивы движения.

Именно движения. Без тех остано
вок, на которых партийное бюро- за
вода задерлсалось по пути в цеховые 
организации.

С. КЫТМАНОВ.
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Хорошими трудовы
ми подарками встреча
ет 50-летие СоветскшЧ 
власти коллектив бу

рового мастера Н. За'й- \ 
дуллина . из Александ- ‘  I 
ровской нефтеразве
дочной экспедиции. С 
начала года пробурено ^
6.366 метров сква- ; 
жин. Особенно ела-  ̂
жсшю трудятся ди
зелист Михаил Ядрош- 
ннков (на снимке сле
ва), бурильщик Анато.
ЛИЙ Благинин ‘  и  ̂
верховой Петр Кауф
ман.

Фото Н. Гайнулина.
***

Валентину Велико
сельскую можно ви
деть то в одном, то в 
другом конце пошивоч
ного цеха Томской 
швейной фабрики. Нет 
в цехе работы, с кото- с .  ̂ jsi 
рой не справилась бы ' ^  
Валентина. В объектив 
она попала в тот мо
мент, когда стояла в 
начале конвейера, тща- ' 
тсльно отбирая загс 
товки.

Фото с . Землякова.
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БлагоустройЬтво районного цент
ра. Ну кто будет против него?! Де
ло общее. Рассуждая таким обра
зом, депутаты Кожевниковского 
сельского Совета решили в теку
щем году продолжить строительст
во тротуаров почти на девять кило
метров да привести в порядок ста
рых около пяти километров, поса
дить 12.000 кустов и деревьев, 
провести семь километров новых 
водопроводных линий, прогрейди- 
ровать 27 километров дорог, 11 — 
загравировать и т. д.

Лучшая пора благоустройства 
проходит. Как же выполняются 
принятые обязательства по облаго
раживанию районного центра? Об 
этом шел разговор на сессии сель
совета. Когда подвели итог, полу
чилась, как говорится, серединка- 
наполовинку.

Слов нет, село с каждым годом 
приобретает все более благоустро
енный вид. Только этим летом по
строено 4.300 погонных метров 
тротуаров, 1.190 метров отремон
тировано старых, посажено более 
8 тысяч кустов декоративных на
саждений и фруктовых деревьев, 
13.200 метров дорог прогрейдиро- 
вано, два километра загравировано. 
Двухметровые заборы заменяются 
легкими штакетными оградами.

Но ведь это та половина наме
ченного, которая полегче. Пока ни
чего не сделано по строительству и 
ремонту водопровода, хотя водо
снабжение населения - -  один из 
самых острых вопросов благоуст
ройства. Еще в 1965 году начали 
проводить водопровод по улицам 
Калинина, Библиотечной, Дзер
жинской, Советской и Мичурина. 
В 1966 году продолжали работу. 
Сдновременно пришлось ремонти
ровать водопровод и .колонки, так 
как они бездействовали. Сдпако 
ремонт не помог. И сейчас колон
ки служат памятником бесхозяй
ственности работников конторы 
коммунальных предприятий. Ее 
начальник И. Н. Миляев Объясня
ет это тем, что водопроводные тру
бы были уложены с отступлением 
от проекта, небрежно. Теперь, ко
нечно, трудно искать bihhobhhkob 
этого бракодельства, но решать 
вопрос с водоснабжением людей 
надо.

Значительная часть жителей се
ла пользуется водой из Сби. Зи
мой еще ничего — вода хорошая. 
А  вот летом воду из Оби в пищу 
употреблять опасно для здоровья. 
Загрязняет Обь Кожевниковский 
хлебоприемный пункт, который все 
отходы от переработки зерна сва
ливает на берег. Они. там годами 
лежат, преют. Волны подхватыва
ют мусор и несут его вниз по те
чению вдоль села. Даже забредя

далеко от берега, лево'зможно на
брать ведро воды без гнилых от
ходов. А  купающиеся выходят из 
воды пестрыми от прилипших к 
телу черных семян сорняков. Гни
лостный запах отходов загрязняет 
воздух по всей набережной.
,  Попробовали депутаты сельсо
вета И. П. Вставский, председа
тель комиссии ПО' благоустройству
С. А. Дронин заставить директора 
хлебоприемного пункта В. Е. Ще- 
го.пева очистить берег от грязи. Но 
т. Щеголев, как говорят, и в ус не 
дует. Рассуждает он примерно 
так: «Сельсовет мне не указ,- 
Хочу— сделаю, хочу— нет. Нака
зать он меня не может, с работы не 
снимет».

Такую же позицию игнорирова
ния .решения сельского Совета о 
благоустройстве заняли руководи
тели производственно-опытного хо
зяйства тов. Окороков, райпотреб
союза т. Уткин, пищекомбината 
райпотребсоюза тов. Котов, авто
хозяйства тов. Мисюков. Они ни
чего не сделали, чтобы благоустро
ить свои территории и прилегаю
щие к ним улицы. Работники 
сельского Совета, депутаты пыта
лись заставить их выполнять взя
тые обязательства. Куда там!

В постановлении «Об улучше
нии' работы сельских и поселко
вых Советов депутатов трудящих
ся» ЦК КПСС подчеркнул, что 
сельские и поселковые Советы де
путатов трудящихся являются BblCj 
шими органами государственной 
власти на своей территории, что 
решения и распоряжения сель
ских и поселковых Советов, при
нятые ими в пределах своей ком
петенции, являются обязательны
ми для исполнения все.ми должно
стными лицами, а также предпр.ия- 
тиями, организациями и учрежде
ниями, расположенными на тер
ритории Совета.

Очевидно, Кожевниковский рай
исполком поможет сельсовету на
ладить правильные взаимоотноше
ния с руководителями районных 
организаций.

Обсуждая ход выполнения со
циалистических обязательств по 
благоустройству, депутаты Кожев
никовского сельсовета решили с 
5 сентября по 5 октября провести 
месячник посадки деревьев, в са
мые короткие сроки завершить 
работы-:ПО строи.тельстВ'У и .ремон
ту дорог, тротуаров, водопровода. 
Многие депутаты провели собра
ния и сейчас мобилизуют населе
ние, чтобы Б оставшиеся до юби
лея месяцы выполнить все наме
ченные работы по благоустройству 
районного центра.

В. КОРНЕЕВА.
Кожввняковский район.

НИ ДОРОГИ, ни ПРИСТАНИ

■V

у '
. г ;

Село Пара1бель имеет две 
пристани. Одна на реке Полой, 
где и расположено село, другая 
— на Оби. И обе временные. 
До середины, а самое большое, 
до конца июля товары разгру
жаются на Пол'ОЙской пристани. 
Потом река мелеет, и суда раз
гружаются на Обской приста
ни, в трех километрах от Пара- 
бели. Даже небольшого дождя 
достаточно для того, - чтобы 
превратить дорогу к Обской 
пристани в нёпро'езжее болото.

Вопрос о постоянной приста
ни с Агеханизиравакиой разгруз
кой и погрузкой, со складами и 
шоссейной дорогой ставился не

раз. Вот уже десять лег он яв
ляется притчей во язьщех. 
Председатель Парабельского 
райисполкома К. 10. Абушаев 
многие годы обещает построить 
постоянную пристань на реке 
Полой. У его заместителя Л. И.- 
Григорова более ясная позиция: 
«Грузы ваши, значит, дорога 
вам нужна. Делайте .сами». А  
раз для руководителей района 
это дело постороннее, то и нам 
трудно что-нибудь Предпринять. 
А в результате —  ни дороги, ни 
пристани.

А. БЕКШЕНЕВ, 
председатель правления 

Парабельского райпотреб
союза.

РЕДКИЙ ЭКСПОНАТ | П р о в  ер Я  ем в ы п о л н е н и е  р е ш е н и й  м а й с к о г о  П  л е н у  м а  Ц К  К П С С
Колесный трактор доставлен =  

16 августа в Семипалатинский =  
краеведческий музей из совхоза =  
«Сергиопольский». Много лет S  
бороздила поля эта машина, по- S  
явившаяся в Прииртышье в щ 
двадцатых годах, пока ее не =  
смениТш более мощные тракто- =  
ры, Щ

ЗАРПЛАТУ  I
начисляют машины |

Труженики Сумгаитского хи- =  
мического комбината 16 августа =  
получили заработную плату, на- =  
численную за полтора часа ио- g  
вой машинно-счетной станцией. =  
Каждая ее машина, выполняю- =  
щая свыше 500 операций в ми- =  
нуту, заменяет 20 счетных ра- S  
ботников. =

ЧТОБЫ БОЛЬШЕ БЫЛО |  
Х О Л О Д И Л Ь Н И К О В  I

Контракт о поставках в нашу =  
страну из Японии в 1968— 1969 s  
годах комплектного оборудова- g  
ння завода по производству од- ^  
ного миллиона компрессоров в =  
год подписан в Москве между g  
всесоюзным объединением =
«Проммашимпорт» и фирмой ^  
«Ниппон электрик». Японская =  
фирма окажет также содействие =  
Б монтаже оборудования пред- =  
приятия, строительство которо- =  
го должно быть закончено в =  
1970 году. g

Как сообщил корреспонденту g  
ТАСС председатель объедине- g  
ния Н. И. Мельников, с вводом =  
Б эксплуатацию завода -выпуск =  
холодильников в нашей стране =  
значительно увеличится. =

(ТАСС). S

ОСНОВА НОТ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ
ВЕЛШ-СА территория Томской 

области —■ 31,4 мялл'иопа 
гектаров. Велики и ее природные 

богатства — необъятные просторы 
тайги, О'бширные луга, плодород
ные почвы. На наших почвах мож
но получать неплохие урожаи мно
гих сельско.хозяйственных культур. 
Но немало у нас и омертвленных 
земель. Ведь одна треть террито
рии области — болота.

При современном техническом 
оснащении мелиорация — корен
ное средство форМ'Ирования фон
дов плодородных почв за счет осу
шения больших площадей болот, 
очистки захламленных, размытых 
и разрушенных почв.

Разнообразие почвенного покро
ва требует и различных форм ме
лиорации — или удобрс.ния, или 
раскорчевки, или осушения. Зе
мельный фонд в этом отношении 
неоднороден даже в отдельных 
районах и хозяйствах. Без тща
тельного его исследования — вы
явления земель, требующих раз
личных способО'В повышения пло
дородия, установления объемов, 
последовательности и технологии 
выполнения мелиоративных работ 
— нельзя браться за сюставление 
научно обоснованного многолетнего 
плана мелиорации. Но мы пока 
имеем лишь общее представление 
об этих работах.

По данным почвенных исследо
ваний, в земельном фонде колхо
зов и совхозов нашей области 480 
тысяч гектаров приходится на бо
лотные почвы и 185 тысяч гекта
ров — на заболоченные луга и 
пастбища.

Самая надежная основа для

разработки плана мелиорации — 
правильно составленные материалы 
почвенного обследования с углуб
ленной бонитировкой всего зегмель- 
ного фо.нда по каждому хозяйству 
и его подразделениям. Бонитиров
ка почвенного покрова — основа 
земельного кадастра, то есть коли
чественного н качественного учета 
почв по каждому из угодий хозяй
ства.

Кадастровые м>атериалы позво
ляют решать все вопросы земле
пользования в соответствии с ме
стными природными условиями. 
Вернее решаются в этом случае 
и вопросы мелиорации земель.

Полная бонитировка почв про
ведена пока в немногих хозяйствах 
области. Но там, где эти материа
лы используются, мелиорация дей
ствительно поставлена на научную 
основу.

Вот как эти работы планируются 
и ироводятся в совхозе ^<Томский», 
где впервые в нашей стране прове
дена углубленная бонитировка поч
венного покрова. Оценка земель в 
этом хозяйстве проведена на 
основе учета количества пе
регноя и питательных веществ 
(как материальной основы плодо
родия) в тоннах на гектар в 
метрювом слое. Различное содер
жание этих веществ и позволило 
дать относительную оценку 'каче
ства разнотипных почв в баллах. 
По ним вычислены среднеоценоч
ные баллы почвенного покрова 
каждого из угодий по отдельным 
фермам и затем — по всему сов
хозу. При оценке приняты в рас
чет также рельеф местности и за-

лесеняость. Произведение баллов 
на площадь угодий или всего зем
лепользования дает инвентариза
ционную стоимость земли.

Все данные на этот счет приве
дены в специальной ведомости, 
места расположения показаны на 
картах бонитетов почвенного по
крова. Разобраться в таких мате-, 
риалах совсем не трудно.

Р связи с различным качеством 
земель приходится не только по- 
разному оценивать и планировать 
урожаи и затраты средств и груда 
по кангдой фе_рме, но и принимать 
различные меры по повышению 
качества почвенного покрова агро
техническими ■ и мелиоративными 
приемами. Они включают приме
нение удобрений, создание полеза
щитных лесных полос, освоение 
заболоченных и крутосклонных зе
мель в целях повьппения качества 
каждого из угодий и однавременно 
с целью повышения продуктиВ'НО- 
стн каждого гектара. Р связи с 
этим была определена общая пот
ребность в органических^ и мине
ральных удобрениях, найдены на 
местах их источники для каждой 
фермы. Расчеты показали, что для 
всего совхоза нужно иметь 105.281 
тонну органических удобрений и 
2.586 тонн минеральных. При этом 
указано, на каких фермах а в ка
ких сев'ооборотах следует эти удоб
рения вносить. Пришлось взять на 
учет все запасы перегноя, опреде^ 
лить ежегодный выход навоза и 
золы, выявить запасы торфов в 
совхозе.

Наибольший интерес представля
ет обословаиие мелиорации забо

лоченных земель. При бонитировке 
почв выявлено 29 месторождений 
торфяных болот общей площадью 
977,5' гектара и с общим запасом 
торфа более 7 миллионов тонн. В 
списке торфяников указаны их ме
ста расположения, площади, запа
сы и тип торфов, возможности осу
шения и целесообразность хозяйст
венного 'Иегюльзования торфяной 
массы (на удобрение, на компост, 
на подстилку для скота).

Некоторые из месторождений 
■могут быть легко осушены и обра
щены в полезные угодья. В связи 
с этим встает вопрос о путях ис
пользования заболоченных почв. 
Изучение показало, что из общего 
фонда торфяных болот 155 гекта
ров можно после осушения обра
тить в namHiio, 383 гектара — в 
сенокос, на 254 гектарах вести до
бычу торфа. На 117,5 гектара 
после выборки торфа разместить 
рыболовные пруды. Все торфяники 
охарактеризованы по агрономичес
кой ценности в зависимости от 
степени разложеяи1Я, происхожде
ния, зольности и кислотности.

С 1962 года то1рф стал широко 
использоваться в совхозе на удоб
рение. Вывозится на поля весь на- 
В'ОЗ, много применяется и мине
ральных уД'Обрений. Для система
тического контроля за плодороди
ем пахотных почв и для уточнения 
дозировок удобрений в хозяйстве 
создана агрохимическая лаборато
рия и налажена четкая агрохими
ческая служба. С учетом материа
лов бонитировки последовательнр 
проводится осушение болот, созда
ются полезащитные лесные поло

сы, осваиваются новые земли.

При очередной бонитировке 
М0Ж1Н0 будет проконтролировать 
состояние земельного фонда как 
главного' средства производства. 
Это легко сделать, если известно, 
что стоимость его в настоящее вре
мя выражается в 2,44 миллиона 
баллов.

Хоро1Шее знание местных усло
вий при бонитировке почв позво
ляет со 31нанием дела строить си
стему земледелия и животноводст
ва, переводить менее продуктив
ные угодья в более продуктивные, 
принимать конкретные меры по 
мелиррации земель, ,разБертывать 
все виды строительства (произ
водственного, бытового, дорожно
го и т. д.), регулировать водное хо
зяйство, реконструировать в инте
ресах дела природную раститель
ность, улучшать луга и пастбища, 
объектив.но решать организацион
но-хозяйственные вопросы.

Конечно, в один-два года всего 
этого круга вопросов не решить. 
Но этого и не нужно. Важна уве
ренность руководства и коллекти
ва работников в необходимости 
предусматриваемых рекомендация
ми преобразований.

В этом году почвоведы произве
ли с еще большей точностью уг
лублённую оценку земель в совхо
зе «Рыбаловский». Переданная хо
зяйству документация находит и 
здесь применение в ■ практической 
деятельности. Углубленная бони
тировка почвенного покрова земель 

совхоза «Рыбаловский» позволяет

вполне обоснованно оценить при
родные условия для целенаправ
ленного использования всех видов 
уго.'̂ ий. В связи с этим предусмат
ривается -и повышение продуктив
ности сельскохозяйственного произ
водства.

Повышение бонитета почвенного 
покрова всех видов угодий неиз
менно будет сопровождаться и 
увеличением урожаев культурных 
растений, сена и пастбищных трав, 
древесины — в лесах, меда- — на 
пасеках.

Знания бонитета необходимы 
каждому 'ИЗ главных специалистов 
хозяйства: главному агроному — 
для организации и контроля земле
делия и растениеводства; экономи
сту и главному бухгалтеру — для 
планирования объемов производ
ства по подразделениям и отрас
лям, для нормирования урожайно
сти, труда, произв'одительности 
техники и для объективной оцен
ки результатов хозяйственной дея
тельности; главному зоотехнику 
— для установления типов продук
тивности животноБОдстБа, выбора 
удобных участков для заготовки 
кормов и для выпаса скота, для 
размещения животноводческих по
строек; главному инженеру ■—■ для 
правильного определения системы 
маижн, подбора наиболее пригод
ных видов и марок механизмов 
для хозяйства и его подразделе
ний; лесоводу — для правильного 
ведения лесного хозяйства; мели
оратору — для выявления объек
тов мелиорации и правильного, по
следовательного ее проведения.

В нашей области создались бла
гоприятные предпосылки для про
ведения земельно-оценочных ра
бот: имеются кадры специалистов, 
апробированы данные бонитировки 
в практике. Эти возможности надо 
использовать. Это и послужит 
главной основой научной организа
ции труда в сельском хозяйстве.

Н. ТЮМЕНЦЕВ, 
профессор пединститута.
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БОЕВЫЕ СЕДИНЭ1 «АРСЕН АЛА».
Печерск. Его считают красивейшим районом Киева. Но гости сто- 

лнцы приходят сюда не только за тем, чтобы полюбоваться ориги
нальными архитектурными ансамблями и парками. Эти места дороги 
советски людям тем, что хранят память о бурных днях революции, 
когда Печерск был центром восстания киевского пролетариата. Здесь 
расположен славный завод «Арсенал». У его стен рабочие и красно
гвардейцы насмерть бились с врагом за власть Советов.

...Весть о вооруженном восстании в Петрограде пришла в Киев 
25. октября 1917 года во второй половине дня. Революционно на
строенные рабочие собрались на митинг, где решили вооружиться и 
готовиться к борьбе с войсками Временного правительства. Больше
вик Андрей Иванов возглавил штаб восстания.

В воскресенье, 29 октября, летчик 111-го авиапарка Александр 
Егоров поднял в воздух легкий аэроплан, на котором развевалось 
красное полотнище. Это был сигнал к выступлению.

Несколько дней продолжались жестокие бои. Юнкера рвались к 
«Арсеналу». Но на их пути вставали баррикады. Артиллерия не 
могла сокрушить толстые заводские стены. На помощь арсепальцам 
спешили добровольцы, из других районов. В городе была объявлена 
стачка. "

Н А  СНИМКЕ: памятник героям «Арсенала».
Фото П. Хоренко. (Фотохроника ТАСС).

Проблема второгодничества еще 
не снята с повестки дня. и многие 
учительские коллективы не могут 
найти пути ее решения.

В Итатской средней школе № 2 
Томского района около 200 учени
ков, 20 зрителей, из них 15 с выс
шим образованием, двое учатся за
очно в вузах. Школа существует 
седьмой год: пять лет она была 
во>сьм1Илетней, с 1965 года— сред
няя. Занятия идут в одну, смену.

Из года в год коллектив учите
лей добивается повышения успе- 
в.аемосги. Итоги закончившегося 
учебного года в целом неплохие: 
из 196 школьников 30 — отлич
ников, 80 заксинчили классы на 
«хорошо» и «отлично». Одна уче
ница имеет переэкзаменовку на 
осень, и одна оставлена на второй 
год.

и  здесь были моменты, когда 
отдельные педагоги готовы были 
отступить.

Наиболее трудным оказался 
1965 год, когда в школу влились 
ученики из соседних деревень Анд- 
реевки я Карюкинки. Тогда впер
вые успеваемость за 1-ю четверть 
упала до, 87 процентов. Из 36 но
веньких ее успевало 28. Было из- 
за чего волноваться!

Учителям пришлось выдержать 
осаду родителей: «Придираются к 
нашим ребятишкам», — говорили 
они. Некоторые забирали детей из 
интерната, другие потребовали, 
чтобы их детей перевели в другую 
школу. ■

«Повозились тогда, — вспоми
нает директор Ш1?олы Зинаида 
Николаевна Ярыгина. — И с деть
ми, а еще больше с мамашами».

Но не отступили, не снизили

требовательности к ученикам, за
ставили их работать.

Самым тяжелым оказался 8-й 
класс, у Валентины Арсеньевны 
Крештель. В первой четверти по 
русскому языку выявилось девять 
неуспевающих.

Как же начать работу с ними? 
Валентина' Арсеньевна еще раз 
пересмотрела тетради каждого. Для 
себя сделала за.метни, у кого на 
какие правила больше всего оши
бок. Учла особенности прилежания, 
а потом для каждого . составила 
индивидуальные планы, с иными 
поручила дома заниматься более 
сильным ученикам. Большую по
мощь оказали ей отличницы Нэл- 
ля Халитова и Люда Сопко.

И лед потихоньку тронулся. Во 
второй четверти из девяти не ус
певали только пять, в третьей их 
число сократилось до четырех, а к 
концу года оставалось двое, но и 
они успешно выдержали экзамены 
и перешли в 9-й класс. Нынче они 
все успешно окончили 10-й,

Организация индивидуальной 
работы со слабыми и отстающими 
— это главное в работе коллекти
ва. Пример В. А. Крештель — не 
исключение. С такою же настой
чивостью работают с отстающими 
преподаватель математики Ма
рия Петровна Павлова, историк 
Светлана Николаевна Паншина, 
преподаватель английского языка 
Эда Григорьевна Горева, учителя 
начальных классов Алла Ивановна 
Брыжова, Людмила Викторовна 
Пастушенко и другие.

В школе существует обязатель
ное для всех правило: при взаи
мопроверках оценку уроку давать 
с учетом активности слабых.

Одной из особенностей является 
го, что слабоуспевающие не оста-

• Ш К О Л Ь Н А Я  Ж И З Н Ь
ются в стороне от общественной 
жизни шко.чы. В Итатской — они 
активные участники .всех меро
приятий. В марте в смотре художе
ственной самодеятельности участ
вовали все двести учеников. Чело
век сто двадцать было занято на 
сцене, а остальные — кто дежурил 
на вешалке, в зале, кто готовил 
приглашения для родителей и т. д. 
Ни одного в стороне.

Очень много внимания уделяет
ся здесь преемственности. Учите
ля, которым предстоит заниматься 
в четвертом и пятом классах' (чет
вертый класс работает по пред
метной системе), заранее знакомят
ся со своими будущими питомца
ми:, посещают уроки в третьих 
классах, для чего им приходится 
по нескольку раз в течение учеб
ного года ездить в соседние дерев
ни, изучают особенности характе
ра, уровень подготовки детей, ока
зывают учителям начальных клас
сов методическую помощь, прово
дят контрольные работы по рус
скому языку и арифметике.

Одно из основных показателей 
грамотности — чтение. Плохое чте
ние говорит о замедленном вос
приятии и осмыслении услышанно
го, тормозит работу не только по 
русскому языку, но и по другим 
предметам.

В школе каждую четверть про
водятся конкурсы на лучшего чте
ца. Они разв1ивают технику чтения, 
память учащегося, воспитывают 
его эстетический вкус, заставляют 
вдумчиво работать с книгой. Не 
случайно в этой школе диктанты, 
предложенные Министерством про-

I РЫБУ РАЗВОДЯТ В... ОТСТОЙНИКАХ
На Лисичанском химкомбинате 

16 гектаров занимают чи
стые пруды промышленных сто
ков. Зеркальные карпы в этой 
воде даже крупнее, чем в сосед- 
не.ч контрольном водоеме с обыч
ной водой.

Целую реку «вы пивает» ги
гант химической индустрии за 
сутки. Только вращается эта во
да по замкнутому циклу. Из от
ходов производства, которые не
давно просто слсига.чись или шли 
в отвал, химики научи.чись из

влекать полезные вещества — ■ 
легкую фракцию уксусной кисло
ты, минеральные удобрения и 
другие.

На 75 гектарах раскинулись 
очистные сооружения комбината.

свещения, яе вызывают трудностей 
у ребят. В мае этого года такой 
диктант писали 156 человек, 40 из 
них получили пятерки, 72 на
писали на «хорошо», и лишь у тро
их — двойки.

В школе организовано соревно
вание между классами, оно прони
зывает все стороны учебно-воспи
тательного процесса. Конкурс на 
лучшего чтеца, на лучшее 
классное оочияекие, конкурсы 
математиков, физиков, химиков, 
словарные диктанты —■ все 
это соревнование. Любая контроль
ная — это тоже соревнование, ибо 
по их результатам обязательно 
подводятся итоги и объявляются на 
общешкольной линейке. Опреде
ляется «самый грамотный» класс.

Соревнованием от начала до 
К0|кца |ру»оводят ученики. В шко
ле действует «штаб справедливых», 
куда входят по три представителя 
от каждого класса. Возглавляет 
его секретарь комитета ВЛКСМ 
Люба Потапенко. В1таб собирается 
еженедельно и подводит итоги за 
прошедшую неделю. Его решение 
не может быть отменено никаким 
другн.м органом. Такое доверие, 
безусловно,' поднимает авторитет 
самодеятельной организации уча
щихся.

у  Итатской школы установились 
хорошие связи с родителями и 
общественностью. Может, потому, 
что учителя принимают самое не
посредственное участие в общест
венной жизни села: вместе с роди
телями— в концертах художествен
ной самодеятельности, они шефст
вуют над цехом лесотарното заво-

Химики называют эту территорию 
«М аленькой Венецией». Живо

писные мостики переброшены че
рез каналы, по которым курсиру
ют лодки.

После механической и биологи
ческой очистки промышленные 
стоки идут в накопители, где от-

да и являются основными лектора
ми (причем по любым, а не только 
по падагогичесним демам). А, мо
жет, пото.'иу, что они бескомятро- 
миссны и цринциииальны?

Сейчас родители ■—■ участники 
всех школьных мероприятий. Про
водился конкурс на лучшее 
оформлешге классных комнат — и 
родители вместе с учениками гото
вили эскизы, пилили, строгали. 
Престиж класса был и престижем 
родителей.

Школа установила общие для 
всех детей часы приготовления до
машних заданий, и в Игатне с че
тырех часов дня до шести очень 
редко встретишь на улице девоч
ку или мальчика. Родителя следят, 
чтобы режим строго соблюдался.

Спаянность, сплоченность, друж
ная сов.местлая работа преподава
телей и родителей, безусловно, 
способствовали повышегшю успе
ваемости.

...Мы 'Иногда думаем: вот в та
кой-то. школе это хорошо, буду я 
делать точно так же, и у меня то- 
Hte будет хорошо. Это и есть фор
мальный, механический подход к 
передовому опыту. Итатские учи
теля отбирают те средства, те ме
тоды, которые дадут на,ибольший 
результат именно в своем коллек
тиве.

Коллектив поставил цель добить
ся полной успеваемости. Нам ка
жется, пути решения этой задачи 
здесь найдены.

А. ЯКОВЛЕВ, 
зав. отделом пропаганды и 
агитации Томского райкома 

КПСС.

стаивается плодородный ил. Этим 
илом в Северодонецке покрывают 
безлсизненные пески, создавая зе
леные уголки отдыха, скверы, 
бульвары. На местах бывших на
копителей расцвели сады.

В. КОМАРОВСКАЯ.
(Корр. ТАСС).

Луганск,

С О Б Ы Т И Я  В  К И Т А Е

« К Р А С О Ч Н А Я  К А Р Т И Н А  
ДОСТИЖЕНИЙ СОЦИАЛИЗМА»

МОНРЕАЛЬ, 17 ав
густа. (ТАСС). Монре
альская печать удели
ла большое внимание 
ео'стоявшемуся 15 авгу
ста цразднованшо на
ционального Дня СССР 
на Всемирной выстав-' 
ке «Экспо-67». Газеты 
поместили на видных 
местах обширные отче
ты о П'роведе1Нной на 
выставочной площади 
Наций ■ торжественной 
церемонии по случаю 
советского националь

ного дня, опубликова
ла фотоснимки, на ко
торых запечатлены эта 
торжественная церем'О- 
ния, пребывание деле
гации Советского Сою
за на «Экспо-67», вы
ступления советских 
артистов и посетители 
сю'ветского павильона 
на выставке.

В отчетах газет под
робно излагается речь, 
с которой выступил на 
церемонии глава деле
гации Советского Сою
за первый заместитель

Председателя Оовета 
Министров СССР Д. С. 
Полянский.

«Полянский, — пи
шет газета «Девуар», 
— нарисовал красоч-' 
ную картину достиже
ний социализма в 
СССР»; Он подчерк
нул, отмечает газета 
далее, «стремление со
ветского народа к раз
витию и улучшению 
отнО'Швний между 
СССР и Канадой, с 
тем чтобы обе страны 
не разделяли никакие

льды, кроме 'льдов Арк
тики». Газета цитиру
ет также те места из 
речи, где говорится о 
стремлении советского 
народа к миру и мир
ному решению спорных 
международных проб
лем.

Газета «Монреаль- 
матэн» опубликовала 
изложение речи главы 
советской делегации 
под заголовком: «Экс
по» — пример мирного 
сосуществования и со
трудничества».

Р а с т у щ и й  и н т е р е с
ЛОНДОН, 16 августа. (ТАСС). Крупное английское издательство 

«Пингвин букс» выпустило в продан1у сборник избранных произведе
ний Фридриха Энгельса. Как подчеркивает газета «Морнинг стар», 
все большее число английских издателей публикует произведения 
классиков марксизма-ленинизма в связи с растущим интересом к 
марксизму не только среди английских рабочих, но и в самых широ
ких кругах аетлийского общества.

Г е н е р а л  У и л е р  о т к р о в е н н и ч а е т
ВАШИНГТОН. Председатель 

комитета начальников штаба США 
генерал 'Уи’лер заявил здесь, что 
«бомбардировки Северного Вьет
нама являются составной и обяза
тельной частью общей американ
ской стратегии в Юго-Восточной 
Азии». Он дал ясно понять, что 
Пентагон планирует дальнейшее 
расширение воздушных налетов на 
ДРВ.

Вместе с тем генерал 'Уилер при

знал, что противовоздушная оборо
на ДРВ сильно затрудняет дейст
вия американской авиации и ведет 
к значительным потерям самоле
тов.

Уилер выступал с показаниями 
на секретном заседании сенатской 
подкомиссии по вопросам военной 
готовности, которая проводит с’лу- 
шания об американской воздушной 
войне против ДРВ.

(ТАСС).

П р и г о в о р  б ы в ш е м у  м и н и с т р у
ПАРИЖ. Военный трибунал в 

Афинах приговорил к пяти годам 
тюремного заключения Эвангелоса 
Аверофа, бывшего министра ино
странных дел Греции в кабинете 
Караманлиса и занимавшего на
кануне военного переворота 21 ап
реля пост министра се’льского хо
зяйства в переходном правительст
ве Канеллопулоса. Авероф обви- 
НЯ.ЧСЯ в нарушении приказа воен
ных властей, запрещающего без

специального разрешения сбор в 
одном месте более пяти человек.

Сообщая об этом, афинский кор
респондент агентства Франс Пресс 
отмечает, что такой приговор вид
ному политическому деятелю Гре
ции, одному из лидеров распущен
ной ныне правой партии ЭРЭ, вы
носится впервые. Наблюдатели в 
Афинах истолковывают этот факт 
как попытку военной хунты запу
гать своих противников.

(ТАСС).

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА 
ДЖОНСОНА И КАНЦЛЕРА 

К И 3 И Н Г Е Р А
ВАШ ИНГТеН, 16' августа. 

(ТАСС). Во время вчерашней пер
вой встречи ■ между президентом 
СШ А Джонсоном и канцлером 
Ф РГ Кизипгером обсуждались воп
росы укрепления вооруженных сил 
НАТС, численности и дислокации 
войск Североатлантического сою
за, проблемы Европы, нераспро
странения ядерного оружия, отно
шений , между Востоком и Западом, 
состояния экономики в Америке и 
Западной Германии. Сб этом сооб
щили на встрече с корреспонден
тами в Белом доме президент 
Джонсон и канцлер Кизингер.

Президент Джонсон заявил, что 
он достиг соглашения с Кизинге- 
ром о необходимости уси'лення 
НАТС. В этой связи Джонсон под
черкнул, что американское и за
падногерманское правительства не 
принимали каких-либо решений о 
сокращении контингентов своих 
войск в Западной Европе.

Канцлер Кизингер заявил кор
респондентам, что боннское прави
тельство преисполнено решимости 
укреплять «военную интеграцию» 
НАТС. По его словам, Ф РГ и 
СШ А должны «держаться друг 
друга» во всех вопросах. Канцлер 
подчеркнул, что его нынешний, пер
вый официальный- визит в Вашин
гтон приведет к «укреплению 
дружбы и сотрудничества между 
Ф РГ и СШ А».

За яв ле ние  бывшего 
у ч а с т н и к а  в о й н ы  
во В ь е т н а м е
ЛОНДОН, 17 августа. (ТАСС). 

26-летний англичанин Гордон Мэфам 
служил в американской армии и вое
вал во Вьетнаме в течение двух лет. 
Как только Мэфаму представилась 
возможность, он дезертировал из 
армии и приехал в Англию.

Мэфам рассказал вчера в Бирмин
геме, что он воспользовался для это
го отпуском, предоставленным ему 
после двухлетней слу»1бы.

Мэфам заявил, что он не протесто
вал, когда его призвали в американ
скую  армию на основании того, что 
он прожил в Соединенных Штатах 
более полугода. Однако, сказал он, 
я решительно протестую, когда меня 
заставляют воевать ради того, во что 
я не верю. Я скорее воевал бы на 
стороне противника, сказал он, по
скольку я совершенно не согласен с 
политикой правительства Соединен
ных Штатов. Я не имею ни малейше
го намерения возвращаться во 
Вьётнам и уверен, что у  меня есть 
на это моральное право.

Мэфам сообщил, что он знает м но
гих живших в СШ А англичан, поки
нувших американскую  армию таким 
же путем.

Газета «Жэньминь жибао» сооб- 
щи’ла о «новой великой победе» ли
нии Мао Цзэ-дуна — создании 
так называемого «революционного 
комитета» провинции Цинхай. Но- 
Bbiii комитет заменил органы на
родной власти в провинции, соз
данные в соответствии с консти
туцией КНР, а также руководящие 
партийные органы.

Этот комитет состоит, нз «руко
водителей революционных массо
вых организаций», го есть глава
рей различных групп хунвэйбинов 
и цзаофаней, представителе!! воин
ских частей, расквартированных 
в этом районе, и «революционных 
руководящих кадров» (так в офи
циальной китайской печати называ
ют тех кадровых работников, кото
рых организаторы «культуриой ре
волюции» сочли возможным допу
стить к руководству, считая их 
сторонниками группировки Мао 
Цзэ-дуна).

По сообщению агентства Синь- 
хуа «революционный комитет» в 
Цинхае бы’л создан»в ходе борьбы 
за захват власти». Причем, гово
рится в сообщении, борьба была 
«весьМ'В острой и сложной*-.

Из сообщения агентства Синь- 
хуа очевидно, что решающую роль 
в создании новых органов власти в 
Цинхае сыграла армия. В сообще
нии говорится, что особенно «в 
последние четыре месяца» воин
ские части в Цинхае «оказали ог
ромную поддержку» хунБэйбинам 
и цзаофаням «на промышленных 
предприятиях, в школах, деревнях, 
правительственных учреждениях и 
других организациях». Признается 
также, что именно поддержка, ока
занная хунвэйбинам и цзаофаням 
со стороны армии, «создала благо
приятные условия» д’ля образова
ния цинхайского «революционного 
комитета».

Новый комитет в Цинхае, как 
сообщают иностранные корреспон
денты в Китае, возглавил Лю Сяиь- 
цюань —■ командующий Цинхай- 
ским военным округом, а первым 
заместителем председателя «рево
люционного комитета» стал Чжан 
Цзян-линь —■ заместитель комаи. 
дующего военным округом.

В главном городе Цинхая — Си- 
ннне по случаю создания «рево
люционного комитета» был устроен 
шумный митинг, организаторы ко
торого безудержно восхва'ляли 
«идеи Мао Цзэ-дуна» и торжество 
этих «идей» в Цинхае.

Тем не менее, судя по сообще
нию агентства Синьхуа об этом 
митинге, положение в Цинхае ос
тается напряженным. Не случайно, 
видимо, на митинге было принято 
специальное «обращение к жите
лям всей провинции», которое при
зывает «поднять на новую высоту 
массовую критику горстки круп
нейших лиц, стоящих у власти в 
партии и идущих по капиталисти
ческому пути (так маоцзэдунисты 
называют всех руководящих деяте
лей, противящихся политике Мао 
Цзэ-дуна и его окружения. — 
Прим, ред.) и их местных агентов, 
и окончательно разгромить буржу
азный штаб». 'Н е ограничиваясь 
масштабами одной китайской про
винции, «обращение» призывает 
также водрузить «знамя идей Мао 
Цзэ-дуна» «над всем земным ша
ром».

Недавно в китайской печати был 
опубликаван так называемый «пос- 
'ледний призыв» министра оборо
ны КНР Линь Бяо, которого ар
мейская газета «Цзефанцзюпь 
бао» называла на днях «самым 
близким соратником и наилучшим 
учеником председателя Мао Цзэ

дуна» л, кроме того, «заместителем 
гл'а!вноко.мандующего во всей пар. 
тии». Линь Вяо, по сообщению 
агентства Сииьхуа, приказал воин
ским частям «мобилизовать всех 
пролетарских революцио-нерав на 
доведеппе до конца «культурной 
революции». Судя по сообщениям 
Оипьхуа, этот «призыв» восприни
мается маоцзэдунистами как при
каз усилить контроль армии над 
П|рамышлеш10стыо и сельским хо
зяйством, установить военный 
контроль над учреждениями и Oip- 
гаиизациямп.

В то же время сообщения иност
ранных корреспондентов из Китая 
говорят о продолжающейся борьбе 
внутри самой армии. Стало извест
но, что с поста командующего во
енным округом провинции Цзянси 
снят У  Жуй-шаиь. Его обвиняют в 
серьезны.х ошибках, выразившихся 
в том, что он оказал поддержку 
противникам Мао Цзэ-дуна в этой 
провинции.

В Пекине распространяются дац- 
зЫ'бао, свидетельствующие о про
должающихся беспорядках и «кро
вавых событиях» в разных городах 
Китая: в Шэньяне, Чунцине. Чэн
ду, Чжэнчжоу.

Газета «Чжэцзян жибао» писа
ла 10 и 11 августа о «серьезных 
политических событиях» в районе 
Цзиньхуа (провинция Чжэцзян). 
По ее словам, во время стычки, ме
стных крестьян с представителями 
«высшего временного органа вла
сти» провинции четыре представи
теля были тяжело ранены и один 
убит. По сообщению газеты «Хэй
лунцзян жибао», «крупное побои
ще» произошло недавно между 
портовыми рабочими Харбина и 
хунвэйбинами Харбинского инду
стриального института. При этом 
многие хуивэйбины были ранены.

(ТАСС, 16 августа).

З а я в л е н и е  
и н о с т р а н н ы х  д е л

м и н и с т р а  
Пакистана

БЕЙРУТ, 17 августа. (ТАСС). 
Пакистан будет де11ствовать в духе 
предложений, принимаемых лиде
рами арабских стран для ликвида
ции последствий израильской аг
рессии, заявил в Бейрутском аэро

порту министр иностранных дел 
Пакистана Пирзада, прибывший 
вчера в .Ливан с дружественным 
визитом.

Отвечая на вопрос корреспонден. 
та Национального информационно

го агентства о позиции Пакистана 
в отношений ближневосточного 
кризиса, Пирзада сказал: «Пози
ция Пакистана совершенно ясна. 
Моя страна'выступает за вывод из
раильских ^ойск с оккупированных 
арабских территорий. Это — пози
ция пакистанского народа, его пра
вительства и президента Айюб Ха
на».

После Ливана Пирзада напра

вится с официальным визитом в 
Сирию. Пакистанский министр 
иностранных де"л<>совершает поезд
ку по арабским странам с целью 
обсуждения вопроса об укреплении 
П'олихически.х и эконо.мических от
ношений между Пакистаном и эти
ми странами, а также для обмена 
мнениями с арабскими рртоводите- 
лями по вопросам, связанным с об
становкой на Ближнем Востоке.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  К А Н Ц Л Е Р А  ФРГ

Корабль со взрывчаткой не найден
НЬЮ-ЙОРК, 17 августа. (ТАСС). 

А-мериканский транспорт с двумя ты- 
:ячами -тонн взрывчатки на борту, 
пропавший у берегов Аляски, до сих 
пор не найден. Этот транспорт типа 
«Либерти» под названием «Роберт 
Стивенсон» намечалось взорвать под 
водой по американской программе 
усовершенствования средств обнару- 
жени.ч подземных ядерных взрывов. 
Однако этому плану не суждено бы
ло осуществиться. Когда были откры
ты все кингстоны, корабль долго про
должал держаться на плаву и зате
рялся в тумане. Предполагают, что 
транспорт все, же затонул в мелко

водье и взрыватели, рассчитанные на 
большую глубину, не сработали. Са
молеты морской авиации, ведущие 
поиск, сбросили серию глубинных 
бомб в районе предполагаемого затоп
ления корабля, рассчитывая взорвать 
опасный груз на его борту, од!1ако 
попытка оказалась безуспешной, 

«Роберт Стивенсон», превративший
ся в чудовищную бомбу замедленного 
действия, продолжает лежать где-то 
на морском дне в районе острова Ал1- 
читка в Алеутской островной гряде, и 
все корабли предпочитают обходить 
этот район стороной.

МАССОВЫЕ УВОЛЬНЕНИЯ 
Р А Б О Ч И Х  ФР Г

БОНН, 17 августа. (ТАСС). В 
металлургической промышленности 
ФРГ проводятся массовые уволь
нения. Как сообщил профсоюз ме
таллистов, с июня 196б'’г. по июнь 
1967 г. потеряли работу 30.625 
рабочих этой отрасли промышлен
ности, а также более 3.500 инже
неров и Служащих.

Профсоюз металлистов отмеча
ет, что массовые увольнения в ме
таллургической промышленности 
будут продолжаться.,

ВАШИЫГТСН, 17 августа. 
(ТАСС). Канцлер Ф РГ Кизингер 
заверил вчера американское пра
вительство в том, что намечаемые 
меры по реорганизации западно- 
германской армии не только не 
приведут к ее ослаблению, а, на
оборот, «усилят бундесвер». Вы
ступая здесь в Национальном клу
бе печати, он подчеркнул, что во
енный бюджет Ф РГ неуклонно воз
растал в прошлом и будет уве’ли- 
чиваться в будущем. Канцлер ут
верждал, что, если не считать 
ядерные державы, по силе и осна
щенности своей армии Западная 
Германия намного опередила все 
остальные страны мира. Аудито
рия, состоявшая в основном из аме

риканских журналистов и диплома
тов, встретила аплодисментами это 
бахвальство ми’литаристскими «до
стижениями» Бонна. Из слов феде
рального канцлера вытекало, что в 
стратегическом плане западногер
манские правящие круги в первую 
очередь ставят перед собой две це
ли. Во-первых, под пропагандист
ский звон о «новой» восточноевро
пейской политике Ф РГ боннские 
лидеры настойчиво добиваются 
всяческого усиления НАТО. Во- 
вторых, Бонн намерен расширить 
еще больше свое влияние внутри 
НАТО й занять господствующее 
положение в Западной Европе. В 
этом отношении весьма показате
лен ответ Кизингера в Националь

ном к'лубе печати на вопрос кор- 
респоядента о том, пошлет ли 
Ф РГ свои войска в Южный Вьет
нам. «Нет, — заявил Кизингер,— 
поскольку мы имеем свой район, 
за который мы отвечаем».

В этой связи он также подчерк
нул, что целью боннской внешней 
политики по-прежнему является 
создание экономического и полити
ческого «единства» в Западной Ев
ропе. Кизингер дал ясно понять, 
что Бонн мечтает играть роль 
первой скрипки в этом «единстве».

Боннский лидер уклонился от 
прямого ответа на вопрос, подпи
шет ли Ф РГ договор о нераспро
странении ядерного оружия, про

ект которого вырабатывается Же
невским комитетом по разоруже
нию. Не высказавшись открыто 
против идеи договора, Кизингер 
тем не менее выдвину’л различные 
оговорки, которые ясно показыва
ют, что Бонн фактически занима'ет 
негативную позицию в отношения 
договора о нераспространении 
ядерного оружия.

Бундесвер по-прежнему мечтает 
о ядерных бомбах, хотя Кизингер 
и утвернодал, что'ФРГ не имеет 
намерения производить ядерное 
оружие или обладать им.

Канцлер Ф РГ высказался за 
принятие Англии в «общий ры
нок».

З А Я В Л Е Н И Е  П Р Е З И Д Е Н Т А  Д Ж О Н С О Н А
ВАШИНГТОН, 17 августа. 

(ТАСС). Президент Джонсон уве
рял вчера американскую общем:., 
венность в том, будто цель войны, 
которую СШ А ведут во Вьетнаме, 
состоит в том, чтобы дать южно- 
вьетнамцам возможность «выбрать

в качестве своих лидеров тех, ко
го они хотят». Президент выступал 
в Белом доме на церемонии на
граждения чиновников американ
ских гражданских служб в Южном 
Вьетнаме. Он утверждал, что пред
стоящие в сентябре выборы в Юж

ном Вьетнаме будут «свобйдными 
и честными».

Выступление президента было 
явно задумано как ответ тем аме
риканским сенаторам, которые в 
последние дни неоднократно заяв
ляли, что в Южном Вьетнаме не

может быть никаких «свободных 
выборов». Джонсон сказа'л, что он 
имеет «торжественное обещание» 
сайгонского «главы государства» 
Тхиеу и «премьера» Ки согласить
ся с «результатами честных выбоч 
ров, кто бы ни победил».
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П У Т Ь  1C  З О Л О Т О М У  Л Л Ш Я Т Ж М Х С У
в этом доме идет 

борьба. Борьба в пол
ном смысле слова не 
на жизнь, а на смерть. 
Борьба трудная, упорная, 
жестокая. И каждая 
одержанная победа, каж
дый маленький, каза- 
ЛОСЬ бы, незаметный ус
пех — это гигантский 
труд большого коллек
тива ученых, исследова
телей, врачей, это уве
ренный шаг в тот завт
рашний день, когда жите
лей нашей планеты пе
рестанет пугать такое 
маленькое и такое ковар
ное слово — рак.

Тревога людей понят
на. На земном шаре, по 
сообщениям статистиков, 
насчитывается пять мил
лионов больных раком. 
Больше двух с полови- 

•• ной миллионов человече
ских жизней уносит еже
годно этот жестокий и 
безжалостный молох. 

Никогда, ни за одно из 
своих незнаний не пла
тило человечество такую 
страшную дань.

Часто называют рак 
«болезнью цивилиза
ции», болезнью X X  ве
ка. Так ли это?

ОТЧЕГО УМЕР 
ДИНОЗАВР?

Давным-давно в одном 
из древних лесов, покры
вавших некогда нашу

з^АЮ, умер... динозавр. 
А  много миллионов лет 
спустя,’ в двадцатом ве
ке новой эры, ученые на-  ̂
шли его кости и поста
вили диагноз: динозавр 
умер от...рака.

PaKOBbse болезни ста
ры, как мир. Ими стра
дали доисторические 
ящеры, от них умирали 
могущественные египет

ские фараоны. Известен 
был рак и в древней 
Руси. Там его называли 
«рытиком».

Признаки опухолевой 
болезни описал еще отец 
медицины Г иппократ. И 
все-таки к началу наше
го века Человечество 
знало о раке немногим 
больше, чем во времена 
Гиппократа. Только пос
леднее пятидесятилетие 
приоткрыло тайну этой 
загадочной болезни, при
несло в ее изучение ви
димые и весомые ре
зультаты.

Так что же такое рак? 
Рак — это «бешенство 
клеток», их буйный и 
беспорядочный рост. Чем 
отличается рак от вся
кой другой опухоли? 
Доброкачественная опу
холь растет, раздвигая 
здоровые ткани. Злока
чественная «прорастает» 
в сами ткани, разрушая 
их.

в  современной науке 
существуют три теории 
возникновения этой бо
лезни: химическая, луче
вая и вирусная. Они от
нюдь не исключают друг 
Друга.

Рак — это наследие 
травмы на молекулярном 
уровне, когда, нарушает
ся код нуклеиновых кис
лот — «ядра жизни». И 
не важно, чем вызвана 
эта травма — химиче
скими ли канцерогенны
ми веществами, радиа
ционными излучениями 
или вирусом. Результат 
везде один — развивает
ся клеточная паталогия.

Генетики считают: рак 
начинается с поврежде
ния ядра одной единст
венной клетки. Строи
тельная ткань живого 
организма выходит из 
повинавения и начинает 
разрастаться по каким- 
•го своим, несогласован
ным и пока еще плохо 
изученным законам.

Где же скрыт тот ка
мешек, который порож
дает лавину злокачест
венных изменений? Где 
найти ту одну-единствен- 
ную клетку, с которой 
начинается перерожде
ние? Когда ученые най
дут ответ на этот воп
рос, проблема рака бу
дет решена.

Вот эгими-то поисками

и занимаютсясотрудни
ки Киевского института 
экспериментальной и кли
нической онкологии.

ЗА  НИМИ 
БУДУЩНОСТЬ

Типичная биологиче
ская лаборатория. Ряды 
п'робирок на столах и в 
холодильниках. Скло- 

. ненные над микроскопа
ми головы. Тишина. И 
только стеклянные бок
сы, похожие на малень
кие операционные, гово
рят о специфике прово
дящихся здесь опытов.

В этой лаборатории 
культивируют раковые 

клетки. Здесь их холят, 
лелеют, заботливо выра
щивают, «кормят» вита
минами, оберегают от за
разы. Зачем? — Чтобы 
убить, — рассказывает 
руководитель группы 
культур тканей Нико
лай Федорович Гамалея. 
^  Чтобы убить в тот 
самый момент, когда 
клетки сильны, наиболее 
активны, жизнедеятель
ны. На них дейст
вуют различными препа
ратами в определенных 
дозах и наблюдают. Пер
вый день, второй, тре
тий. Беспристрастный 
фотоэлемент, вставлен
ный в микроскоп, фикси
рует агонию и гибель 
клетки.

В маленьких операци

онных люди в белых 
халатах побеждают рак. 
И пусть пока только в 
пробирках. Николай Га
малея и его сотрудники 
уверены, что недалеко то 
время, когда ученые 
смогут убивать «взбесив
шиеся» клетки в самом 
организме, не повредив 
при этом здорощ>1х тка
ней (в этом-то вся труд
ность).

Вся сущность поисков 
многочисленной армии 
ученых - экспериментато
ров, работающих в об
ласти проблемы рака, 
сводится в общем-то к 
одному: изучить, понять 
механизм превращения 

но-рмальной клетки в ра
ковую. Специалисты на
зывают этот процесс 
малигниэацией. Установ
ка электронного парамаг
нитного резонанса дает 
ученьйм совершенно но
вую информацию о са
мой «интимной» жизни 
клетки. При помощи 
этой сложнейшей маши
ны исследователи лабо
ратории—биофизики оп
ределяют энергетиче

скую сущность данного 
состояния клетки, пыта
ются выявить начальные 
сдвиги в биологических 
макромолекулах, кото
рые происходят при дей
ствии на клетку различ
ными агентами (химиче
скими канцерогенными

вещестаами или излуче
ниями).

Биофизики изучают 
живые,, удаленные из 
тканей и органов опухо
ли, сохраняя их при 
температуре 196 граду
сов С. На установке 
ЭПР следят за уровнем 
обменных процессов, 

исследуя свободно ради
кальные состояния.

ДУБНА В 
МИНИАТЮРЕ

Длинные светлые ко
ридоры. Интерьеры с 
современной легкой ме
белью. На декоратив
ных полках • цветы. Ши
рокие окна, не замазан
ные, как обычно, белой 
краской. Нет даже запа
ха лекарств — ничто не 
напоминает здесь боль
ницу. Разве только бе
лые халаты...

— Мы к этому и стре
мились, — рассказывают 
нам. — Здесь' находятся 
тяжелые больные, надо 
создать им уютную об
становку, чтобы они 
меньше думали о своей 
болезни. Психотерапия 

— далеко не последнее 
дело в комплексном ле
чении pajca.

*
Ряд дверей с предосте

регающими знаками: ос
торожно, радиационная 
опасность. Здесь, за

специальными перегород
ками, находятся так на
зываемые «активные»

■ койки. В палатах — 
больные, «заряженные» 
радиоактивными препа
ратами. Вход запрещен.

Это отделение закры
тых изотопов.

Отделение дистанци
онной лучевой терапии. 
Если бы мы точно не 
знали, где находимся, 
то решили бы, что попа
ли в какой-нибудь центр 
ядерных исследований. 
Бетатрон на 25 мэв — 
единственный на Украи
не и третий в Советском 
Союзе. Линейный уско
ритель — настоящая 
Дубна в миниатюре. Ко
б а л ь т о в а я  пушка 
«РОКУС», которая де
монстрируется в этом 
году в Монреале.

Радиологический кор
пус — гордость и надеж
да института. Здесь на 
вооружении врачей са
мая совершенная отечест
венная и зарубежная тех
ника.

Клиническое отделе
ние при институте суще
ствует всего два года. 
Срок небольшой. Но за 
это время клиника пре
вратилась в крупнейший 
консультативный центр 
республики. Сюда приез
жают за помощью и со- .

ветом врачи из районных 
больниц, из областных 
онкологических диспан
серов. Сюда приезжают 
больные.

Иногда говорят: тому, 
кто победит рак, поста
вят золотой памятник. 
Что рак победят, и в са
мом недалеком будущем, 
— это не вызывает сом
нения у исследователей. 
Современный уровень на
уки дает основания пред
положить, что уже X I 
или X II международньщ 
противораковый кон
гресс (они созываются 
каждые 4 года) будет 
форумом победителей. А  
вот что касается памят
ника... Трудно предуга
дать, каким он будет. 
Ведь памятник придется 
ставить огромной армии 
врачей, биологов, хими
ков, физиков разных 
стран и разных • нацио
нальностей. Потому что 
только совместные уси
лия ученых мира могут 
решить эту проблему ве
ка. И думается, что в 
решении этой задачи не 
последнее место займут 
украинские исследовате
ли.

Н. ХРОМОВА,
специальный корреспон
дент АПН.
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КНИГА 
О К Н И Г А Х прочео!»

В ПОСЛЕДНИЕ го
ды сложился спе
циальный жанр на

учно-популярной лите
ратуры, рассказываю

щий об истории книг, 
книжных собраний, вы
дающихся деятелях 
книги. Нельзя не отме
тить «Книги и судьбы» 
Виктора Уткова. Для 
нас эта работа пред
ставляет тем больший 
интерес, что в ней из 
восьми очерков три 
посвящены сибирской 
Тематике.

Особенно большой 
интерес представляет 
второй очерк об исто- 
ряи продажи знамени
той библиотеки Юдина 
в Красноярске. Из-за 
тупости царских чинов
ников и невежества

царя было потеряно 
для России одно из 
уникальнейших книж
ных собраний. За бес
ценок оно приобретено 
библиотекой конгресса 
США.

Третий очерк посвя
щен культурно-просве- 
тительйой деятельности 
Петра Ивановича Ма- 
кушина. С именем Ма- 
кушина связано от
крытие не только в 
Томске, но и в России 
первой бесплатной пуб
личной народной биб
лиотеки, первого си
бирского книжного ма
газина в Томске, пер
вой частной газеты в 
Томске. При активной 
П0М10ЩИ Петра Ива
новича в Томской гу
бернии было открыто 
около 400 бесплатных

народных библиотек 
читален. С именем Ма 
кушина связано рас 
пространениб' нелегаль 
ной и революционной 
литературы в Том
ске и Сибири, в частно
сти, произведений 
Маркса, Энгельса и 
Ленина. Хочется ска
зать, что личность 
П. И. Макушина заслу
живает того, чтобы о 
нем был написан не 
только очерк, но и мо
нография.

Заканчивая обзор 
книги В. Уткова, необ
ходимо отметить, что 
работа эта представля
ет собой значительный 
вклад в научно-поп,у- 
лярный жанр о книге.

В. БАТОРОВ.
Томский университет.

ФУТБОЛ НИЧЬЯ В УСТЬ-КАМЕНОГОРСКЕ

-

УСТЬ-КАМЕНОГОРСК. (По
телефону). Футбольный матч, со
стоявшийся ’ в среду в Усть-Ка
меногорске,.'был одинаково важен 
для обоих участников встречи. 
Выиграв, торпедовцы отрыва
лись на четыре очка от тройки 
команд, замыкающих турнирную 
таблицу. Два очка нужны были и 
«Востоку», который в случае 
победы обходил (из-за . разницы 
забитых и пропущенных мячей) 
томичей на одну ступеньку в таб
лице.

Это наложило отпечаток на ход 
игры, которая велась в быстром 
темпе и изобиловала острыми мо
ментами. С самого начала матча 
«Восток» ( предпринял энергичный 
штурм ворот гостей. Об этом го
ворит хотя бы количество угловых 
ударов, которых в первые пятнад
цать минут матча у ворот томичей 
подавалось пять. Явную возмож
ность открыть счет имели казах- 
станцы Коровин и Федоров. Од-' 
нако в первом случае отлично сы
грал вратарь томичей Шляхтенко, 
взявший мяч, шедший под пере
кладину, а во втором—команду 
спас защитник Ханин, выбив
ший мяч из ворот.

Только в середине второго тай
ма гости сами переходят в контр
атаку. Организатором нападения 
гостей был мастер спорта А. Чен
цов, который всю встречу провел 
напористо и энергично. Однако и 
томичам не удается, открыть счет.. 
Их нападающие играют неточно, 
бьют мимо ворот. Отличную воз
можность «размочить» игру «Тор
педо» получило на 33-й минуте 
матча. Прорвавшийся по правому 
краю А. Абасов сильно . проби 1̂ 
вдоль ворот. Вратарь хозяев поля 
выбежал неудачно, и ворота ока
зались пустыми. Однако подбе
жавший Лукьянович с трех мет
ров пробил мимо правой штанги.

Впрочем, радость болельщиков 
«Востока» по этому случаю была 
весьма кратковременной. Уже че
рез две минуты А. Ченцов, про
рвавшись по левому краю, сильно 
бьет по воротам устькаменогор
цев. Вратарь Ананьев парирует 
мяч, и его добивает Абасов. 1:0, 
ведут томичи.

После перерыва устькаменогор
цы всей командой предпринимают 
попытку отыграться. И только от
личная игра М. Шляхтенко, не

раз спасавшего команду, помогла 
томичам выдержать этот натиск. 
Гости отвечают на этот штурм 
редкими контратаками. Фактиче
ски лишь один Абасов действует 
на половине поля противника, 
единоборствуя с двумя защитни
ками «Востока». Переход томи
чей в глухую защиту, отказ от ак
тивной, атакующей игры сослужил 
им плохую службу: за три минуты 
до конца встречи хозяева поля, 
наконец, сквитали гол. Финальный 
свисток зафиксировал ничью —

Томичи показали себя на поле 
более техничной командой. С обе
их сторон не очень умело действо
вала защита.

Матч дублирующих команд, со
стоявшийся накануне, закончился 
победой томичей со Счетом 1:0.

В. КОРСУНСКИЙ,
ответственный секретарь газе

ты «Рудный Алтай».
V

Сообщаем результаты других 
матчей чемпионата страны по фут
болу среди команд третьей под
группы второй группы класса «А », 
состоявшихся 16 августа: «Па

мир» (Ленинабад) — «Иртыш» 
(Омск) — 2:2, «Алга» (Фрунзе) 
— «Локомотив» (Челябинск) '— 
1:0, «Нефтяник» (Фергана) —  
«Строитель» (Уфа) — 0:0, «По- 

■ литотдел» (Ташкентская обл.) — 
СКА (Хабаровск)— 1:1, «Строи
тель» (Ашхабад) — «Луч» (Вла
дивосток)— 1:0, «Шахтер» (Кара
ганда) — «Кузбасс» (Кемерово)
■—■ 1:0, СКА (Новосибирск) — 
«Уралмаш» (Свердловск) — 0:1, 
«Тема» (Барнаул) — «Звезда» 
(Пермь) — 4:0.

(ТАСС).

0:0 у лидеров
0:0. Таков исход заключитель

ного матча 2 1 -го тура чемпионата « 
страны по футболу между лидера
ми розыгрыша — московскими ди
намовцами и их земляками — спар
таковцами, которые уже пятнад
цать туров идут без поражений.

У «Динамо» (Москва) после 21 
матча стало 32 очка. На втором 
месте идут киевляне — 29, затем 
■тбилисцы — 28 и спартаковцы —

(ТАСС).

К И Н О Ф Е С Т и В А Л 1> 
«ЗДРАВСТВУЙ, ш кола !»

Советская школа начинает свой 
новый учебный год в радостные 
дни подготовки к празднованию 
50-летия Великой О ктябрьской со
циалистической революции. Пер
вый урок, первое слово учителя 
будут посвящены великому Лени
ну, Коммунистической партии, 
славному юбилею нашей Родины.

В связи с началом нового  ̂ учеб
ного года областные управления 
кинофикации и кинопроката про 
водят кинофестиваль «Здравствуй, 
школа!» Он начнется 20 августа и 
продлится до 1 сентября.

Фестиваль «Здравствуй, школа!» 
станет настоящим праздником  для 
юных зрителей. Все кинотеатры к 
фестивалю выпустят афиши с про
граммой кинопоказа. В нее вой
дут фильмы: «Сельская учитель
ница», «Зоя», «Два капитана», 
«Каджана», «Ю нга со шхуны «Ко
лумб», «Волшебный халат» и мно
гие другие. Организуется про
смотр мультипликационных филь
мов.

29— 30 августа в кинотеатрах 
пройдут киноутренники, где перед 
ребятами выступят учителя и ар
тисты.

Детский кинотеатр «Пионер» 
ж дет своих юных зрителей, здесь 
они м огут посмотреть не только 
кинофильмы, но и ознакомиться с 
выставкой технического творче
ства.

С. БЛШ КИНА, 
инженер управления кинофи
кации.

3  емлетрясение 
в Приморье

в ночь на 16 августа, сообщает 
корреспондент ТАСС из Владиво
стока, приборы сейсмической 
станции «Владивосток» зафикси
ровали в эпицентре —  городе 
Спасск-Дальний (185 километров 
от Владивостока) подземный тол
чок силой в 6 баллов по 12-балль
ной шкале. Разрушений и жертв 
нет.

Во Владивостоке слышался гул, 
напоминающий порыв тайфуна, в 
домах звенели стекла, качались 
люстры. Землетрясение ощ ущ а
лось по всей Ханкайской долине, 
в Находке и Арсеньеве.

С 1933 года это —  третье при
м орское  землетрясение. Ранее си
ла подземных толчков также не 
превышала 6 баллов.

К СВЕДЕНИЮ ДЕЛЕГА
ТОВ ОБЛАСТНОГО СЪЕЗДА
у ч и т е л е й .

Областной съе:»д учителей 
состоится 21 августа 1967 года 
в Доэде оф;ицеров (г. Томск, про
спект имени Ленина, .50). Нача
ло работы съезда в 10 часов ут
ра.

Регистрация делегатов будет 
производиться 19 и 20 августа 
в институте усовершенствова
ния учителей с 10 часов утра.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

НА nOMOIt Ib
П Р И Ш Л И

ПОГРАНИЧНИКИ
От сильных дождей, которые 

выпали на севере Приморского 
края, уровень воды в реках Иман- 
ского бассейна поднялся в начале 
августа более чем на 7 метров. 
Вода вышла из берегов, бедствие 
охватило обширный район.

В борьбе с разбушевавшейся 
стихией, в спасении людей и госу
дарственного имущества вместе с 
горожанами и сельскими жителями 
приняли самое активное участие 
пограничники. Об этом сообщили 
корреспонденту ТАСС в Главном 
управлении пограничных войск. 
Эвакуировав базу Иманторга, они 
спасли от затопления продовольст
венные и промышленные товары 
на сумму более чем 1.300 тысяч 
рублей. На северной окраине 
Имана пограничники соорудили 
дамбу, в которую было уложено и 
утрамбовано свыше 8 тысяч ку
бометров грунта, 50 тысяч мешков 
с землей.

Дружно работали пограничники 
н в некоторых других местах.

В трудную неделю —• со второго 
по восьмое августа — погранич
ники проявили настоящее мужест
во. Умелыми организаторами по
казали себя офицеры коммуни
сты М. Бондарь, М. Небылица,
П. Косинов, А. Шикиров, А. Лев- 
кович. В течение трех суток без 
сна и отдыха ‘ работали водители 
автосамосвалов сержанты В. Епи- 
санов, Н. Саулей, рядовые В. Му- 
сухранов, М. Питаев, В. Литюш- 
кин, А. Шестаков, бульдозерист 
В. Симак. Отличились также 
младшие сержанты Н. Квашнин,
В. Пакаташкия, рядовые О. Дуре- 
ев, П. Чуканов, В. Сотников и I  
многие другие. Безупречно дейст
вовал экипаж вертолета во главе 
с офицером И. Антиповым.

Руководители местных партий
ных и советских организаций, ди
ректора предприятий высоко оце
нили помощь пограничников. От
личившиеся будут поощрены.

(ТАСС ).

ЧЕРНОВИЦКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

МУЗЫКАЛЬНО
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

(в помещенан драматического театра)
Сегодня — «В  воскресенье рано
зелье собирала».
Завтра '— «Цыганка Аза».
Начало спектаклей — в 19 час. 30 

мин.
ДЛЯ ВАС, ДЕТИ!
23 августа — «Целебное яблоко».
Начало — в 11 час. утра.

18, 19 и 20 августа , (в помеще
нии Дома офицеров)

КОНЦЕРТЫ
лауреата Всесоюзного конкурса 

артистов эстрады Вадима Мулер- 
мана с участием инструментально
го ансамбля.

В программе—песни сше7ских 
и зарубежных композиторов.

Нача'ло — в 9 час. вечера.
Билеты продаются в кассе Дома 

офицеров и у уполномоченных.
Принимаются коллективные за

явки по телефону № 2-55-04.,
2— 1
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в С 28 августа на экраны города выходит новый художествен- = 
= ный фильм ‘  =

I „Такой большой мальчик“ |

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Сокровище ви
зантийского купца» — 9, 10-55, 
12-50, 14-45, 16-40, 18-35, 20-30,
22-25.
Малый зал — «Фокус-покус» —
9. 10-55, 12-50, 14-45, 16-40. 18-35, 
20-30, 22-25. Фильм для взрослых. 
Зал кинохроники —• «Вечное об
новление» — 11-20, 14-30, 17-40,
20-50. «Двадцать лет спустя» — 
9-30, 12-40, 15-50, 19. 22-10.

«О КТЯБРЬ»
Голубой зал — «Сокровище ви
зантийского купца» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10. 20. 21-50.
Зеленый зал — «Сокровище ви
зантийского купца» — 11-20,
13- 10, 15. 16-50, 18-40, 20-30, 22-20. 
Для детей — Сборник мультипли
кационных фильмов — 9-10, 10-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Огни в .Иванов 
ночь» — 9-20, И , 12- 
17-40, 19-20, 21, 22-35.

1ванову
-20. 16.

Ш П О ГО Д Л
18 августа по Томской обла

сти ожидается переменная облач
ность, по северу без осадков, по 
остальной территории — кратко
временные дожди, ветер северо- 
восточный, 5— 10 метров в секун
ду, температура днем — 18—23 
градуса.

По Томску — переменная облач
ность, без существенных осадков, 
ветер северо-восточный, 5 — 10 
метров в секунду, TOMneoaTvoa 
днем — 20 — 22 градуса.

Малый зал — «Фо11ус-покус» —
9-20, 11-15, 13-10, 15-05, 17, 18-55, 
20-50, 22-35.

«ПИОНЕР»
«Зоя» — 10. 11-55, 13-50, 15-45,
17-40. «Бегущая по волнам» — 
19-35, 21-30.

«СИБИРЯК»
«Живая мишень» — 9-30, 11-15,
13, 14-45, 18-15, 20. 21-45.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Чужие по крови» — 10. 12, 14,
16, 18, 20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«За мной, канальи!» — 17-30, 19 
21.

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Вот придет кот» — 12, 14. 16, 18,
20, 22. Фильм для взрослых.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
Пятница, 18 августа

18.30. Экран — школьникам. 19.45. 
«Полотняная рубаха». Фильм-спек
такль Пермского телевидения по рас
сказу Платонова. 20.05. «Наши гости». 
20.40. % Новости. 21.00. Киноповесть 
«Шурка выбирает море».

Редакции газеты •«Красное зна
мя» требуются бухгалтер.кассир, 
техничка.

Обращаться: г. То.мск-50, про
спект имени Леяина, 66, 2-й этаж 
коми. № 1;

* л

л «

3 ■ Автор сценария Б. Рахманин. |
I  Режиссер-постановщик М. Федорова. |
I  Производство Центральной студии детских и юношеских =
Э фильмов имени М. Горького. |
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н о в о с и б и р с к и й  п р о е к т 
н ы й  ИНСТИТУТ «ПРОЕКТ- 
ПРОМВЕНТИЛЯЦИЯ»

ПРИНИМАЕТ ЗАЯВКИ
на вьгаолнение в 1968 году сле

дующих работ:
Наладка вентиляции (на сани

тарно-гигиенический эффект).
Наладка установок для конди- 

ционирован1ия воздуха.
Автоматическое регулирсквание 

установок для кондиционирования 
воздуха.

Проекты реконструкции венти
ляции.

Обращаться: г. Новооибирск-5,
улица Пичурина, 27, телефон 
№ Б-26-522.

Томский речной порт продает 
шлюпки морские (2 штуки), разме
ром 6,5X2,15X0,85 м, вмести- 
мо-сть 25 человек.

Обращаться: г. Томск-1, улица 
Карла Маркса. 20. 2— 2

Ремонтно-строительному участ
ку при медициноком институте 
требуются на постоянную работу: 
мастера-строители, мастер сто
лярной мастерской, нормиров
щик, маляры, кровельщики, раз. 
норабочие.

Обращаться: г. Томск-50, Мо
сковский тракт, 2.

2— 2

к у з б а с с к и й
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 

ИНСТИТУТ 
(г. Кемерово) 

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
СТУДЕНТОВ

на горные специальности из чис
ла юношей-абитуриентов, успешно 
сдавших вступительные экзамены 
в других вузах и не прошедших 
там по конкурсу.

Заявления принимаются по 23, 
августа включительно.

Черяовицкий муздрамтеатр по
купает у населения натуральные 
волосы.

Обращаться в администрацию 
театра. 3— з

Томская областная коитора Гос
банка приглашает на работу: эко
номиста, бухгалтеров, кассиров, 
инкассаторов, шоферов.

Обращаться: г. Томск, проспект 
им. Левина, 109, телефон 
№ 2-65-72, в отдел кадров. 2— 2

Томский областной автомото. 
клуб ДОСААФ приглашает на 
работу шоферов 1-го, 2-го и 3-го
классов.

Здесь же требуется заведую, 
щий хозяйством.

Обращаться: г. Томси-1, про
спект имен» Ленина, 140, теле
фоны № №  2-23-52, 2-48-53. 2— 2

Томский областной радио
клуб ДОСААФ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
на подготовительные курсы 

радистов.
Обращаться: • г. Томск, улицач 

Розы Люксембург, 48. телефон 
№ 2-61-66. 2— 2

Заводу № 2 сборного железобе
тона требуются: столяры, станоч
ники, бетонщики, слесари-сантех
ники, кочегары (с окладо.м 140 
руб.)̂ . рабочие в пилоцех.

Обращаться: г. Томск-3, улица 
Читинская, 1, телефон №  2-96-01 

' _____________ __________2— 2

Научно-исследовательский ин
ститут ядер.ной физики, э.чектроя.и- 
ки и автоматики приглашает на ра
боту: инженеров-физиков, радио
инженеров, радиотехников, техни
ков, прибористов, фрезеровщиков, 
слесарей, токарей, уборщиц, гар
деробщиц, штукатура-маляра, га- 
зоэлектросварщика, лаборантов, 
рабочего по складу, экспедитора, 
столяра, дозиметристов.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 2-а, 11-й корпус, 
отдел кадров.

2— 1
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§ В Н И М А Н И Ю  ОХОТ Н И К ОВ ! i
g Легне-осенняя охота иа перштзш) дичь g
g РАЗРЕШ АЕТСЯ: §р □
g на водоплавающую и болотную — с 26 августа до момента R 
g отлета, на тетеревов—с 26 августа до 1 марта, на глухарей, ряб. й 
g чинов и белых куропаток— с 15 сентября до 1 марта, в соответ- R 
g ствии с правилами охоты. □
□ Охота на территории приписных охотхозяйств, коопзмвро- о
□ промхозов и спортивных хозяйств разрешается только админн- °
□ страцией указанных хозяйств. g
I  Товарищи охотники, следите за соблюдением правил охоты! g
g Управление охотничье-промыслового хозяйства g
g при Томском облисполкоме. й
□ а
.^□□□□□□□□ооаопоосшопопоппопоааоопааоапппоопппаопппоопопаопапоаооппаапао!,

Томское учебно-производственное 
с 25 августа

предприятие ВОТ

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ

Томскому шпалопропиточцому 
заводу требуются: машинисты пор
тальных и башенных кранов, груз- 
чики-строповщики, слесари-сантех
ники, штукатуры.маляры, плотни
ки.

Одиноким мужчинам предостав
ляется общежитие, семейным — 
квартиры в течение года.

Обращаться: г. Томск, улица 
Трудовая, 20, проезд автобусами 
№J^ 2 и 4.

на учебу и на работу девушек и женщин глухих и оглохших в 
возрасте с 16 лет. Срок обучения на швей-моторясточ — один 
год.

Учащиеся обеспечиваются стипендией (35 руб. в месяц), об
щежитием в благоустроенном доме, постельным бельем и 
муидированием бесплатно.

Желающим поступить нужяо иметь при себе паспорт, справ
ку с места работы или трудовую книжку.

Обращаться; г. Томск, проспект имени Ленина, 135.

Томский манометровый завод 
ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ: 
инженеров и техников— техноло

гов, инженеров и техников—конст
рукторов; инженеров и техников—• 
строителей, инженера.термиста, 
инженера.литейщика по цветным 
металлам, слесарей по ремонту 
оборудования, слесарей-сантехнн- 
ков, слесарей-инструментальщиков, 
электрослесарей, токарей по ме
таллу, штукатуров-маляров, строи
тельных рабочих, рабочих в цехи, 
подсобных рабочих, техничек, бух. 
галтеров-операторов.

Одинокие мужчины обеспечива
ются общежитием.

'Завод работает на пятидневной 
неделе, по новой системе экономи
ческого планирования и материаль
ного стимулирования, с ежемесяч
ной вьшлатой премий.

Обращаться: г. Томсд-21, улица 
Казанская, , 46, телефоны

№№ 2-58-91 -и 2-37-13. 
_________________________  2 — 1

Спичечная фабрика «Сибирь» 
приглашает работниц в цехи. 

Общежитие предоставляется. 
Обращаться в отдел кадров: гор. 

Томск, улица Центральная, 9.

Томскому вагонному депо стан
ции Томск-П на постоянную работу 
срочно

ТРЕБУЮТСЯ:
слесари-сантехники, слесари по 

ремонту вагонов, столяры,' осмотр
щики вагонов, слесари-электрики 
(на поезда дальнего следования), 
мойщики вагонов, подсобные рабо
чие, кладовщики на бельевые 
склады, слесари по холодильным 
установкам, электросварщики, 
уборщики в цехи, крановщики мо
стовых кранов, слесари-электрики, 
мотороллерщики, слесари-ремонт
ники, техники-электрики на долж
ность бригадиров-механиков пас
сажирских поездов дальнего сле
дования, опытные заведующие 
складами,. маляры по окраске ва
гонов со сдельной оплатой труда, 
стрелочники, сторожа.

Обращаться: г.Томск, отдел кад
ров вагонного депо. 2— 2

ТРЕБУЮТСЯ: ученики (муж
чины и женщины), грузчики, сле
сари, электрики, шоферы, убор, 
щицьг, водители каров, жестянщн. 
ки, токарь, бухгалтер-ревизор, 
оператор, вахтеры, бумагорезчики, 
столяры, плотники, няни, подсоб
ные рабочие, инженер-конструк. 
тор, техник-конструктор, контроле
ры, электросварщик, машинистка.

Обращаться: г. Томск-21, про
спект имени Фрунзе, 240, за
вод «Эмальпровод». 3— 2

Мать, муж и братья с при
скорбием извещают ' о смерти 
горячо 11юбимой дочери, жены и 
сестры

КРЮКОВОИ.СТЕПАНОВОИ 
Галины Ивановны.

Вынос тела — 18 августа, в 
17 час., из квартиры покойной 
(г. Томск, ул. Кривая, 13).

Кинотеатру «Октябрь» требу
ются киномеханики и уборщицы. 

Обращаться к директору.

Наш адрес  
и телефоны

Адрес редакции: проспект им. 
Ленина, 66.
л ответ, секретаря —
2-31-19, секретариата — 2-42-40; 
отделов: партийной жизни
2-52-23, пропаганды — 2-47-45, 
промышленности, нефтегеологии 
и транспорта — 2-32^75, строи
тельства и леса — 2-37-75. сель- 
скохозяйственного — 2.37-39, нау
ки и школ — 2-42-46, советского 
строительства и быта — 2-37-77, 

и рабселькоровской сети — 
2-37-38 и 2-31-47, информации — 
2-51-61, бухгалтерии и отдела обт>- 
явлений — 2-37-36. стенографист- 
ки — 2-52.02.

Г. Томск, типография № 2
«Красное знамя».
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